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Имя Мурата Мухтаровича  
Ауэзова невозможно вместить  
в какие-либо рамки

Новые экспортные  
направления для отправки  
зерна открывает Казахстан

Демографическую  
и социально-экономическую 
стратегии Казахстана  
необходимо объединить
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МУРАТ АУЭЗОВ.  
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Ремонты 
в штатном режиме
Износ электрических сетей 
в Карагандинской области составляет 
почти 69%, а тепловых сетей снижен 
до 64,3%. Всего в период прохождения 
минувшего отопительного сезона 
на семи станциях региона произошло 
212 технологических нарушений. Такие 
данные озвучил руководитель управления 
энергетики и жилищно-коммунального 
хозяйства региона Тлектес Досаев. 

Спасая мир, 
они учили жить…
Документальный фильм «Спасая мир, 
вы нас учили жить» рассказывает 
о малоизвестной, но героической 
странице Великой Отечественной войны – 
Днепровском десанте 1943 года. К 80-летию 
Победы авторы вернули голоса тем, о ком 
сегодня не пишут и не рассказывают. 

Алматинский режиссер Игорь Пискунов представил свой новый документальный 
фильм «Мой Померанцев» в Высшей школе Turan Film Academy. Полнометражная лента 
о легендарном казахстанском артисте снята на средства спонсоров.

Вадим КРАВЦОВ, на фото кадры из фильма «Мой Померанцев»

Юрий Померанцев (1923-2022) прожил яркую, напол-
ненную творчеством жизнь. До последних дней он вы-

ходил на сцену Национального русского театра драмы им. 
Лермонтова. Там он работал с 1954 года. В 99-летнем воз-
расте Юрий Борисович играл с полной отдачей в спектакле 
«Визиты к мистеру Грину», где исполнял главную роль. Ему 
все время надо было находиться на сцене. 

В феврале 2021 г. артист пережил инсульт, но вернулся 
на сцену и продолжал радовать публику. Игорь Пискунов 
считает, что прожить столь долго и плодотворно Юрий 
Борисович смог благодаря своему отношению к актерской 
профессии. «Мне абсолютно безразлично, будет в зале 
тридцать, сорок человек или девятьсот. Я буду играть и 
полностью выкладываться», – говорил Юрий Померанцев.

Игорю Пискунову посчастливилось близко общаться 
с Юрием Померанцевым в течение 22 лет. Рассказать о 
своем знаменитом коллеге он считал своим долгом. Их 
творческое общение началось в 2001 году, когда молодому 
режиссеру Игорю Пискунову предложили поставить в те-
атре им. Лермонтова пьесу «Танго» польского драматурга 

Славомира Мрожека. Постановка, где был занят Юрий 
Померанцев, имела явный успех. Затем Игорь Пискунов 
снял со знаменитым актером художественный фильм «Раз 
в неделю» по пьесе Джеффа Барона «Визиты к мистеру 
Грину» и телеспектакль «Лекция о вреде табакокурения» по 
театральному монологу Антона Чехова. В 2017 г. на МКФ 
«Евразия» Юрий Померанцев получил приз за главную 
мужскую роль в фильме «Раз в неделю».

«Я стремился делать фильм честно и откровенно. Хотел, 
чтобы про свою жизнь рассказал сам Юрий Борисович. И 
самое главное, я хотел показать его живым человеком», – 
говорит режиссер. В почти полуторачасовом фильме, на-
званном автором «эксцентрической драмой с элементами 
мультипликации», знаменитый актер говорит о себе, своем 
отношении к жизни и профессии. 

Его рассказ дополняет Игорь Пискунов, артисты, теа-
тральные деятели, друзья – Геннадий Балаев, Рубен Ан-
дриасян, Ирина Лебсак, Александр Филиппенко, Сергей 
Погосян, Марина Ганцева и другие коллеги. Они говорят 
о Юрии Померанцеве, как о разностороннем мастере. Не 
получив специального образования, ему удавалось многое.

Слово об Артисте

стр. 8 

Погода настояла: 
стартовали досрочно
Массовый сев сельскохозяйственных 
культур начался в Казахстане. 
Представители отрасли сообщили, 
что старт состоялся раньше обычного 
срока по причине погодно-климатических 
условий.

Татьяна БИРЮКОВА, фото из архива ДК 

«Согласно данным Tourism 
Insights, Алматы остается 

главным туристическим центром 
Казахстана, занимая 29,7% тури-
стических поисковых запросов по 
Центральной Азии, что на 2 п.п. 
выше прежнего. Рост подтверж-
дается увеличением авиарейсов: 
число рейсов в Алматы выросло 
как у традиционных авиакомпа-
ний (+24,7%), так и у лоукостеров 
(+44,5%). Доля повторных посе-
щений Алматы выросла на 78,6%, 
достигнув 25%, а срок поиска 
билетов увеличился на 24% до 40 
дней, особенно перед крупными 
событиями», – сообщается в пресс-
релизе Almaty Tourism Bureau.

По словам специалистов, коли-
чество пассажиров, бронирующих 
рейсы в Алматы, выросло в 1,5 раза 
и причина – увеличение доступных 
рейсов. Из топ-10 стран они выделя-
ют Китай, где за первое полугодие 
2024 года число бронирований вы-
росло в 6 раз, достигнув 25,2 тыс. 
билетов. Больше всего бронирова-
ний – из Турции, что обусловлено 
деловыми связями с Казахстаном.

КАКОЙ ОТДЫХ ПРЕДПОЧИТАЮТ 
ТУРИСТЫ В АЛМАТЫ? 

Более всего активный: 54% вы-
бирают туры по дикой природе и 
экскурсии, 44% – джип-туры. Гостям 
нравятся такие «направления ту-
ризма», как гастрономия, шопинг 
и развлечения – 70% отзывов по-
ложительные. В семейном туризме 
доля подобных доброжелательных 
отзывов выросла на 12 п.п. Экспер-
ты Almaty Tourism Bureau отмечают, 
что деловые расходы стали втрое 
выше из-за роста активности, ин-
вестиций и числа международных 
форумов.

«Таким образом, реализуются 
планы Алматы по превращению 
в туристический хаб: увеличение 

числа транзитных пассажиров че-
рез аэропорт города подтверждает 
его растущую роль в международ-
ных маршрутах. Исследование де-
монстрирует, что Алматы остается 
востребованным направлением 
как для отдыха, так и для деловых 
поездок, а туристический сектор 
города продолжает активно раз-
виваться», – говорят они. 

ЛИДЕР ОПРЕДЕЛИЛСЯ
То, что особую роль в казах-

станском туризме играет Алма-
тинская агломерация, отметили и 
аналитики агентства Ranking.kz: 
«Горнолыжные курорты Заилий-
ского Алатау и живописные места 
Алматинской области сделали эту 
территорию главной туристической 
дестинацией страны. Поэтому часть 
«туристических» инвестиций – 
деньги, направленные на развитие 
Алматы и Алматинской области». 

Так, например, в прошлом году 
17,4% от всего объема вложений 
в сектор HoReCa (от анг. Hotel, 
Restaurant, совокупность пред-
приятий, которые предоставляют 
услуги в сфере гостеприимства и 
общественного питания) и сферу 
развлечений пришлось именно на 
южную столицу и прилегающую 
область – инвесторы внесли в раз-
витие проектов 84,3 млрд тенге. 
И в этой сумме еще не учтены 
средства, которые вкладываются 
государством в сопутствующую 
инфраструктуру, направляются на 
поддержку, субсидирование и гран-
ты для предпринимателей.

РЕНЕССАНС ГОСТЕПРИИМСТВА
Эксперты Ranking.kz считают, 

что вообще наш отечественный 
туризм – это как новая нефть, на-
столько растет инвестиционная 
привлекательность данной отрасли 
Казахстана.  

«Туристическая отрасль РК пере-
живает период ренессанса. Растет 

численность как иностранных 
туристов, которые открывают для 
себя Казахстан, так и наших соот-
ечественников, путешествующих 
по разным регионам. Цифры 
подтверждают, что рост в туристи-
ческой индустрии основан не на 
инфляционном удорожании услуг», 
– сообщают аналитики.

По данным Бюро национальной 
статистики (БНС) АСПиР РК, объ-
ем услуг, оказанных гостиницами, 
отелями и другими местами раз-
мещения, в прошлом году пре-
высил 299,8 млрд тенге. Рост по 
сравнению с 2023-м – на 30,8%. 
Объем налоговых поступлений от 
субъектов предпринимательства в 
туризме с учетом всех видов услуг 
за год увеличился на 25,1%, до 254 
млрд тенге, сообщает Министерство 
туризма и спорта (МТС) РК.

ИНВЕСТИЦИИ В ОТРАСЛЬ 
Усилия правительства в на-

правлении развития этой сферы 
не остались тщетными – сектор 
туризма остается инвестиционно 
привлекательным и бизнес продол-
жает активно вкладывать средства 
в новые проекты и модернизацию 
существующих инфраструктурных 
объектов: по данным Министер-
ства туризма и спорта Республики 
Казахстан, за 2024 год объем инве-

стиций в основной капитал в сфере 
туризма в Казахстане составил 947,5 
млрд тенге, стоимостный рост за год 
составил 20,3% (в 2023-м – на 53,5%).

Стоит обратить внимание на то, 
что общая сумма вложений – те 
самые 947,5 млрд тенге, включает 
средства не только частных инве-
сторов, вкладывающих в строитель-
ство новых баз и курортов, но и го-
сударственные субсидии, которые 
идут на развитие инфраструктуры 
и сектора в целом. 

Статистика капвложений сектора 
HoReCa и сегмента искусства, раз-
влечений и отдыха также демон-
стрирует довольно оптимистичную 
картину. Так, за январь-декабрь 
прошлого года объем инвестиций 
в основной капитал в сфере предо-
ставления услуг по проживанию и 
питанию составил 163,8 млрд тенге. 
В течение первого квартала 2025 
года в развитие гостиниц, отелей, 
домов отдыха было инвестирова-
но 32,4 млрд тенге – рост на 6,5%. 
Сектор искусства, развлечений и 
отдыха капвложений имеет по-
казатели и того лучше: 321,1 млрд 
тенге за 2024 год и 45,8 млрд тенге 
за первые три месяца текущего года. 
А первый квартал 2025-го показал 
значительный прирост: сразу на 
64,7% в стоимостном выражении.

Прямо 
как 
нефть…
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Алматы станет туристическим хабом. Так считают в 
Almaty Tourism Bureau, которое совместно с Mastercard 
провело исследование туристического потока в Алматы. 
Эксперты подробно изучили путь среднестатистического 
путешественника: от планирования и бронирования до 
размещения и досуга.

«Коркыт Ата» 
в новой экономике
В Казахстане создается новая специальная 
экономическая зона (СЭЗ) «Коркыт Ата», 
которая является зоной таможенного 
контроля со статусом портовой СЭЗ. Она 
расположена в Кызылординской области 
на территории площадью 550 га вблизи 
международного транспортного коридора 
«Западная Европа – Западный Китай». 
Близость СЭЗ к этому коридору позволит 
эффективно реализовывать продукцию 
на рынках региона. К 2049 году общий 
объем инвестиций в СЭЗ планируется 
довести до более чем 150 млрд тенге, 
иностранных вложений – до 80 млрд 
тенге. Объем производства товаров и услуг 
прогнозируется на уровне 500 млрд тенге. 
Доля казахстанского содержания – до 90%.
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Аналитики делают акцент на том, что для об-
суждаемого показателя приемлема неравно-

мерная динамика. «Это связано с особенностями 
инвестирования в крупные объекты: объем вли-
ваний зависит от масштаба проекта, возможно-
стей инвестора, многих промежуточных факторов 
в процессе строительства», – информируют они.

55 «КИТОВ» СФЕРЫ  
Сейчас в стране реализуется около 55 крупных 

инвестиционных проектов в сфере туризма. 
Одни из самых объемных, по наблюдениям 
Ranking.kz, – проект многофункционального 
туристического квартала в Астане, строительство 
курортной зоны Aqbura Resort в Акмолинской 
области, а также модернизация и расширение 
горнолыжного курорта Oi Qaraqai. 

Последний – один из самых масштабных для 
горного кластера Алматы. По данным НК «Kazakh 

Invest», в расширение курорта Oi Qaraqai, строи-
тельство новой четырехзвездочной гостиницы и 
туристической инфраструктуры в горном ущелье 
будет инвестировано в общей сложности около 
150 млн долларов, а реализация проекта обеспе-
чит создание более 1200 рабочих мест. 

В общую сумму инвестиций также входят 
средства на возведение гондольной и кресельной 
канатных дорог. На текущий момент в проект 
инвестировано 44,5 млн долларов. По итогам 
текущего года дополнительные планируемые 
вложения достигнут 57,4 млн долларов, а на-
логовые поступления в бюджет страны по за-
вершении проекта составят 1,6 млрд тенге в год. 
Инвестиции в развитие этого горного кластера 
являются отечественными.

Другие инвестиционные проекты в туристиче-
ской отрасли Казахстана: строительство гостевых 
домов в левобережной части Усть-Каменогорска, 
предполагаемая сумма инвестиций – 10 млрд 
тенге; строительство и эксплуатация спортивно-

оздоровительного комплекса в Астане – 6 млрд 
тенге; строительство гостиничного комплекса 
в Актау – 5,3 млрд тенге; туристический центр 
«Аксай» в Жамбылской области – 2,5 млрд 
тенге; строительство многофункционального 
комплекса Terrasport в Восточно-Казахстанской 
области – 1,8 млрд тенге.

ИНФРАСТРУКТУРА – ТОЖЕ В ПЛЮСЕ
По данным МТС РК, за 2022-2024 годы в ре-

гионах страны в целях развития инженерной 
инфраструктуры было реализовано 83 проекта 
на общую сумму 176 млрд тенге. На 2025 год 
запланировано 28 проектов на сумму 46 млрд 
тенге. Дорожные карты разработаны по всем 
20 регионам.

«В планах на 2025 год – проведение полной 
инвентаризации туристической инфраструкту-
ры в регионах, разработка концепции развития 
территорий для туристов в национальных парках, 
утверждение комплексных планов для трех при-
оритетных дестинаций (Алматинский горный 
кластер, Щучинско-Боровская и Мангистауская 
курортные зоны)», – пишут аналитики Ranking.kz.

 стр. 1
ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев принял 
участие в неформальном саммите 
Организации тюркских государств.  

По словам главы государства, форум, 
который проходит под девизом «Место 
встречи Востока и Запада», отвечает 
интересам и стратегическим целям 
стран тюркского мира. 

Касым-Жомарт Токаев назвал 
стратегической задачу превращения 
Среднего коридора в транспортный 
мост между Востоком и Западом и 
призвал входящие в ОТГ страны к со-
вместной реализации крупных инфра-
структурных проектов, что позволит 
укрепить позиции тюркского региона 
как ключевого транзитного хаба. Пре-
зидент РК также предложил наладить 
взаимодействие ОТГ с Исламской 
организацией по продовольственной 
безопасности.

По итогам саммита был принят ряд 
документов. В их числе: Будапештская 
декларация Организации тюркских 
государств; Заявление Совета глав 
государств по Афганистану; Решение 
о присоединении Республики Узбе-
кистан к Фонду тюркской культуры 
и наследия.

* * *
Касым-Жомарт Токаев провел пере-

говоры с премьер-министром Венгрии 
Виктором Орбаном. 

В 2024 году объем взаимной тор-
говли достиг почти 200 млн долларов, 
в первом квартале т.г. зафиксирован 
рост товарооборота на 37%. Венгер-
ские инвестиции в экономику Казах-
стана превысили 370 млн долларов. 

В настоящее время совместный ин-
вестпортфель включает 16 проектов 
на сумму около 700 млн долларов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Из средств возвращенных активов 

начато строительство врачебных 
амбулаторий в Жамбылской области.

Правительством принято решение о 
выделении из Специального государ-
ственного фонда 319,5 млн тенге на 
завершение работ по возведению двух 
врачебных амбулаторий в Кордайском 
и Таласском районах Жамбылской об-
ласти. Объекты возводятся в рамках 
программы «Модернизация сельского 
здравоохранения». По ней в регионе 
запланировано строительство 30 объ-
ектов, из которых 28 уже сданы. 

* * *
На рабочем совещании правитель-

ства заслушан ход исполнения пору-
чений главы государства по развитию 
транспортно-логистической отрасли.   

Работы по увеличению пропускной 
способности, улучшению логисти-
ческой инфраструктуры, ускорению 
таможенных процедур проводятся 
на казахстанско-китайском пункте 
пропуска «Нур Жолы». 

До декабря 2025 года запланирова-
но завершение строительства вторых 
путей на участке «Достык – Мойынты» 
и обводной железнодорожной линии 
станции Алматы. В сфере морского 
транспорта – увеличение мощности 
морских портов по обработке кон-
тейнеров до 240 тыс. ДФЭ. В сфере 
воздушного транспорта до декабря 
2025 года намечено внедрение ин-
формационной системы «e-Freight» 

во всех аэропортах страны с полной 
интеграцией с системами «КЕДЕН» и 
«Agriculture».

* * *
На совещании по вопросам реализа-

ции крупных проектов в металлурги-
ческой и нефтехимической отраслях 
определен перечень из 17 крупных 
проектов с особым акцентом на ос-
воение высоких переделов. 

Доложено о ходе реализации 5 
крупных инициатив с общим объемом 
инвестиций порядка $19,5 млрд и 
созданием свыше 8 тыс. постоянных 
рабочих мест. В рамках формирования 
газохимического кластера планирует-
ся строительство газосепарационного 
комплекса мощностью до 1,6 млн тонн 
этана и около 355 тыс. тонн пропана 
в год. Объем инвестиций составляет 
$2,7 млрд, проект обеспечит более 
400 постоянных рабочих мест. 

* * *
Рассмотрены вопросы завершения 

учебного года – его в школах заверша-
ют 3,9 млн учащихся, включая свыше 
200 тыс. одиннадцатиклассников. 

Министерству труда и социальной 
защиты совместно с акиматами по-
ручено организовать временную 
занятость школьников и студентов, 
желающих работать в летний период. 

* * *
Олжас Бектенов провел встречу с 

президентом подразделения развед-
ки и добычи компании Shell Питером 
Костелло. 

Внимание уделено строительству 
газоперерабатывающего завода мощ-
ностью 4 млрд м³ в год на Карачага-
накском месторождении. 

* * *
Глава правительства провел встречу 

с генеральным директором ПАО «Тат-
нефть» Наилем Магановым. 

Обсуждены планы по развитию со-
трудничества в нефтегазохимической 
отрасли, включая ход реализации 
крупного инвестиционного проекта 
по производству бутадиена и син-
тетического каучука в Атырауской 
области. Запуск инвестиционной 
фазы ожидается 1 июля т.г. Также об-
суждены геологоразведочные работы 
на участке «Каратон Подсолевой». 
В настоящее время идет бурение 
глубокой разведочной скважины на 
5,5 тыс. метров.  

* * *
Испанская компания «Aqualia» 

выразила заинтересованность в ре-
ализации проектов по строительству 
и модернизации канализационных 
очистных сооружений (КОС) в Ка-
захстане.

* * *
В Астане прошло заседание Казах-

станско-Германского Делового совета.   
Германия занимает позицию круп-

нейшего торгового партнера Казах-
стана среди стран ЕС. В то же время 
Казахстан входит в число 50 основных 
внешнеторговых партнеров Германии, 
занимая 43-е место по итогам 2024 
г. Республика рассматривается как 
ключевой партнер ФРГ в Централь-
ной Азии: на долю нашей страны 
приходится 83% от общего объема 
внешней торговли Германии со всеми 
государствами региона.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта akorda.kz

«КОРКЫТ АТА» В НОВОЙ ЭКОНОМИКЕ

ПРЯМО КАК НЕФТЬ…

ОПЕК
Постоянный представитель Казахстана при междуна-

родных организациях в Вене Мухтар Тлеуберди провел 
встречу с президентом Фонда ОПЕК по международному 
развитию Абдулахамидом Аль-Халифой. 

Особое внимание уделено перспективам дальнейшего 
расширения сотрудничества в таких приоритетных сферах, 
как развитие транспортной инфраструктуры, здравоохра-
нение, сельское хозяйство, возобновляемая энергетика.

БРАЗИЛИЯ
Состоялась встреча посла Болата Нусупова с президентом 

ТПП «Казахстан-Бразилия» Касьяно Перейра Виана.
Стороны обсудили перспективные направления торго-

во-экономического сотрудничества между двумя государ-
ствами, актуальные проекты бразильских и казахстанских 
компаний в Казахстане и Бразилии. Касьяно Виана инфор-
мировал посла об институционализации ТПП с созданием 
совета правления и исполнительного комитета.

ИНДИЯ
Посол Азамат Ескараев провел встречу с заместителем 

министра иностранных дел Индии Танмая Лалом, в ходе 
которой стороны обсудили широкий спектр вопросов 
казахстанско-индийского стратегического партнерства.

Предстоящие в ближайшее время в Нью-Дели меро-
приятия на высоком и высшем уровнях, в том числе в 
рамках Диалога «Центральная Азия – Индия», предоставят 
очередную возможность «сверить часы» по актуальным 
вопросам двусторонней и многосторонней повестки дня 
между Казахстаном и Индией. 

ГРЕЦИЯ
Состоялся визит казахстанской транспортной делегации, 

подтвердивший стремление к активизации двустороннего 
сотрудничества в сфере транспорта и логистики, включая 
развитие совместных инфраструктурных проектов. 

Ключевой темой визита стало обсуждение потенциала 
Транскаспийского международного транспортного марш-
рута («Средний коридор») и его сопряжения с греческой 
транспортной и портовой инфраструктурой, а также со-
вместное обучение кадров. 

Греческие партнеры выразили заинтересованность в 
создании совместных мультимодальных логистических 
сервисов. Стороны обсудили перспективы интеграции 
маршрута «Каспий – Черное море – Средиземное море» 
в европейские транспортные сети. В том числе в рамках 
инициативы «Global Gateway».  

ИСПАНИЯ
В Университете Кадис прошла конференция на тему 

«Роль Казахстана в Центральной Азии», организованная 
Центром международных исследований по Восточной 
Европе и Центральной Азии. 

Посол Данат Мусаев, затрагивая региональную повест-
ку, отметил возрастающее значение Центральной Азии в 
глобальных процессах и стремление Казахстана к нара-
щиванию сотрудничества с ЕС. 

ЧЕХИЯ
Посол Бакыт Дюсенбаев провел встречу с генеральным 

директором Национальной библиотеки Чешской Респу-
блики Томашем Фолтыном.

Особое внимание уделено обсуждению перспектив ре-
ализации совместных проектов. Была выражена обоюдная 
заинтересованность в установлении институционального 
партнерства между Национальной библиотекой РК и На-
циональной библиотекой ЧР. 

* * *
Казахстан и Чехия продолжают сотрудничество по воз-

вращению лошадей Пржевальского в казахстанские степи.

Чрезвычайный и Полномочный Посол РК в Чешской 
Республике Бакыт Дюсенбаев принял участие в пресс-
конференции «Возвращение диких лошадей 2025», состояв-
шейся в Праге. Мероприятие было посвящено реализации 
уникального международного проекта по реинтродукции 
лошадей Пржевальского в Казахстан. Участникам был 
представлен обзор ключевых этапов проекта, включая 
результаты первого успешного транспортного рейса в 2024 
году и планы на следующий этап перевозки восьми особей, 
намеченный на 2 июня 2025 года.

Проект по реинтродукции лошадей Пржевальского в 
Казахстан стал примером успешного международного со-
трудничества в сфере охраны природы и восстановления 
исчезающих видов. 

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом

Анна ЧЕРНЕНКО

Пока общественность и банкиры 
горячо спорили о новых налогах, 

депутаты бесшумно приняли 21 мая 
поправки по вопросам обязательного 
социального медицинского страхования 
(ОСМС). Документ направлен на рас-
смотрение в Сенат. Главных поправок 
всего две. Первая гарантирует единый 
пакет базовой медицинской помощи 
при первичном обращении для без-
работных и социально уязвимых лиц. В 
поправках они названы лицами кризис-
ного и экстренного уровней социального 
благополучия. 

Социально уязвимые лица – кто стол-
кнулся с временными финансовыми 
трудностями и остался без доходов – 
смогут тоже рассчитывать на «плюшки» 
от правительства. Те, кто платил в систему 
без перерыва в течение пяти лет, смогут 
сохранить статус застрахованного в тече-
ние шести месяцев даже при временном 
отсутствии платежей. Раньше этот срок 
составлял всего три месяца. 

Для тех же, кто исправно платит взно-
сы в ОСМС, наиболее интересной стала 
вторая поправка. Она касается измене-

ния порога исчислений в систему. По-
правки предлагают снизить верхний по-
рог отчисления с ежемесячного дохода 
работника с 50-кратного минимального 
размера зарплаты до 20-кратного раз-
мера. А для работодателя – до 40-крат-
ного минимального размера заработной 
платы. Верхний предел порога взносов 
в ОСМС законодательно предлагается 
увеличить в четыре и в два раза. 

Напомним, что с 1 января минималь-
ная зарплата обозначена в 85 тыс. тенге. 
А доход, с которого удерживают взносы 
в ОСМС, равняется 10 минимальным 
заработным платам. Иными словами, 
облагаемый доход не может превышать 
10 МЗП, или 850 тыс. тенге. Порог в 50 
минимальных зарплат – старый вариант 
поправок, предложенный в прошлом 
году. Таким образом, можно конста-
тировать консенсус заинтересованных 
сторон в вопросе оптимального размера 
дохода для взносов на ОСМС.

Новые сниженные пороги для ОСМС 
– часть ответа правительства на вопрос 
снижения нагрузки на бизнес. Обсуж-
даемые поправки в Налоговый кодекс 
поднимают ставки НДС и сильно бьют по 
МСБ. В итоге, чиновникам приходится 

тормозить по росту порогов по ОСМС. 
Обеспечение доходной части бюджета 
– в приоритете. 

Также уместно вспомнить, что взносы 
по медстрахованию также исчисляются 
в процентах. На данный момент они со-
ставляют 2% от зарплаты работника – их 
работник уплачивает самостоятельно. 
Еще 3% от фонда труда за каждого работ-
ника платит работодатель. Уже озвучено, 
что эти ставки будут со временем под-
ниматься. Причина роста ставок и поро-
гов – хроническое недофинансирование 
ОСМС на фоне рекордного бюджетного 
финансирования.

В 2024 году, к слову, из бюджета было 
выделено 2,8 трлн тенге. Причина в том, 
что растут цены на медобслуживание 
и что государство берет на себя повы-
шенные соцобязательства и платит 
из бюджета за 15 льготных категорий 
граждан. Ставки выплат по таким кате-
гориям – небольшие и фиксированные. 
Но главная проблема ОСМС – коррупция. 
Средства уходят «налево» в значитель-
ных объемах в ходе приписок и двойной 
оплаты услуг в медучреждениях. Не 
утешает также аудит Фонда обязатель-
ного медстрахования. Счетная палата 

выявляет процедурные нарушения на 
миллиарды тенге.

Как лучше бороться с коррупцией – 
вопрос почти риторический. А дыры в 
ОСМС надо латать уже сегодня. Поэтому 
государство в идеале для себя планирует 
оставить за собой нагрузку по льготни-
кам. Рост же платежей по работникам и 
самозанятым переложить на их плечи и 
плечи бизнеса. Сейчас 57% средств в здра-
воохранение поступает от государства и 
только 43% – из социальной страховой 
системы. В будущем доли планируется 
довести до того, что 32% средств будут 
поступать из бюджета, а 68% – из ОСМС, 
т.е. взносов работников и работодателей.

Поднятие верхнего порога по взносам 
по ОСМС – первая часть плана. Если 
решение будет принято, то более обе-
спеченным казахстанцам придется пла-
тить больше. Правительство стремится к 
справедливой системе распределения – 
когда люди с высокими доходами должны 
платить больше. Увеличение порога до 20 
минимальных зарплат должно по версии 
разработчиков поправок более справед-
ливо распределить ответственность за 
расходы на здоровье. Облагаемый доход 
вырастет с 850 тыс. тенге до 1,7 млн тенге, 
хотя и будет меньше запланированных 
в 4,2 млн при сохранении порога в 50 
минимальных зарплат. Богатые граж-

ВЗНОСЫ ВЫРАСТУТ, А КАЧЕСТВО МЕДИЦИНЫ?
Парламентарии утвердили новые размеры дохода для отчисления в ОСМС. Они будут повышены, 
хотя и не так кардинально, как планировалось.

дане будут больше платить в ОСМС, и 
государство сможет снижать свою долю 
финансирования медицины.

Основные претензии потребителей к 
ОСМС – слабая эффективность получения 
медицинских услуг. Да, государство дает 
многочисленные квоты на лечение слож-
ных заболеваний, и это очень хорошо. 
Но речь, прежде всего, идет о получении 
стандартных медуслуг для большей части 
населения. Но эти услуги нужно ждать 
неделями – поликлиники по какой-то 
причине не могут обеспечить доступ к 
лечению всем желающим. В итоге, обе-
спеченная часть населения, заплатив в 
ОСМС, идет лечиться в частный сектор. 
И понятно, что сильно не довольна этим 
фактом. 

С ростом облагаемого дохода недо-
вольство лишь усилится. Уже сейчас 
раздаются голоса, что Фонд обязатель-
ного медстрахования превратился в 
механизм для сбора отчислений, которые 
используются на пополнение оборотных 
средств, а не на медицинское обслужи-
вание. Мало кто поднимает вопрос по 
исключению избыточных гарантий по 
бесплатному лечению в рамках ОСМС, 
перепотреблению медицинских услуг и 
перечня бесплатных услуг. Ну и снижение 
коррупции, само собой. 

Только вот сможет ли общественная 
инициатива сломать настрой медицин-
ского лобби, которого, похоже, все пре-
красно устраивает.



ИСЛАМСКОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ МОНИТОРИНГ

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера на право заключения договора на 

поставку ремонтных конструкций для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте: 
http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»:  

Закупка 6931-OD).  
Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.
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ЛИЧНЫЕ ДЕНЬГИ
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Ирина ЛЕДОВСКИХ, фото с сайта kazislam.kz

В новом совместном исследова-
нии Евразийского банка разви-

тия (ЕАБР), Института Исламского 
банка развития (ИИБР) и Группы 
Лондонской фондовой биржи про-
гнозируется, что к 2033 году объем 
исламских банковских активов в 
Центральной Азии достигнет 6,3 
млрд долларов США, а рынок ис-
ламских облигаций сукук – 5,6 млрд 
долларов США. 

ФОРУМ
Сегодня в Казахстане традицион-

ные банки не могут предоставлять 
исламские финансовые продукты, 
поскольку для этого отсутствует за-
конодательная база. Однако Агент-
ство по регулированию и развитию 
финансового рынка (АРРФР) в 
рамках нового закона о банках рас-
сматривает возможность создания 
так называемых «исламских окон» 
– формата, при котором обычный 
банк сможет предоставлять услуги, 
соответствующие шариату.

«Внедрение исламских окон вы-
зывает небольшие опасения. Объ-
ясню, почему. Обычно исламские 
окна даются на какой-то период 
– на 5-10 лет для того, чтобы при-
вести в соответствие все бизнес-
процессы, культуру для перехода в 
исламский банк. В целом это очень 
нелегкий процесс, когда пере-
страиваешься из традиционного 
в исламский. 

Мы это знаем по себе, мы про-
ходили это. И процесс занял три 
года. Поэтому обсуждение, чтобы 
у традиционных банков были эти 
окна, лично у меня вызывает опа-

сение. Почему? Мне кажется, что 
это может быть не совсем честным 
по отношению к клиенту, потому 
что мы не знаем, на самом деле, как 
будет устроено у них все внутри, 
под капотом, так сказать. У нас это 
все понятно – проходит шариат-
ский аудит, аудит от официальных 
аудиторов, регулятор с нами в 
диалоге – все контролируется», – 
заявила председатель правления 
исламского банка Zaman bank 
Гульфайруз Асаева. 

ИСЛАМСКИЕ ОКНА
Пока не известно, как будет реа-

лизована эта идея. «В Казахстане, 
насколько мы понимаем, сейчас в 
рамках закона о банках регулятор 
предложил определенные ини-
циативы. То есть это однозначно 
будет внесение соответствующих 
изменений, и будет полностью соз-
дана новая регуляторная база для 
того, чтобы традиционные банки 
могли у себя открывать такие окна. 
В какой форме это будет, мы пока 
еще не знаем», – уточнила Мадина 
Тукулова. 

Механизм исламских окон будет 
абсолютно новым для страны, и 
для его реализации потребуют-
ся серьезные изменения как в 
законодательстве, так и в регу-
лирующих актах. В ближайшее 
время ожидается формирование 
новой регуляторной базы, которая 
включит в себя как внешние, так и 
внутренние нормативы. 

Эксперты считают, что измене-
ния в законодательстве отразятся 
на рынке труда. «Те сотрудники, 
которые имеют опыт работы с ис-
ламским банкингом, теперь стано-

вятся очень ценными, потому что 
у них есть экспертиза», –добавила 
Гульфайруз Асаева. 

ИССЛЕДОВАНИЯ 
Международный финансовый 

центр «Астана» (МФЦА) совместно 
с Исламским банком развития в 
прошлом году провел исследо-
вание, направленное на оценку 
спроса на исламские финансовые 
продукты в Казахстане. По его 
итогам только в сегменте ислам-
ских депозитов потенциальный 
объем спроса оценивается в 2,8 
трлн тенге.

«Исламские финансы активно 
развиваются в рамках МФЦА. Уже 
создана соответствующая законо-
дательная база, функционируют 
первые исламские финансовые 
и нефинансовые организации. 
Впервые в стране был осуществлен 
выпуск исламских ценных бумаг, а 
также создан новый исламский ин-
вестиционный фонд», – отметила 
Мадина Тукулова.

В рамках исследования также 
было установлено, что в Казахстане 
проживает около 2,2 млн практику-
ющих мусульман в возрасте от 18 
до 65 лет. Однако спикер подчер-
кнула, что исламские финансовые 
продукты открыты для всех граж-
дан, независимо от религиозных 
убеждений: «Исламские финансы 
– это альтернативный и этичный 
источник финансирования. Они 
также открывают возможность 
привлечения инвестиций из стран 
Ближнего Востока и Юго-Восточ-
ной Азии».

По оценке спикера, совокупный 
спрос на исламские финансовые 

инструменты в стране превышает 5 
трлн тенге, из которых более 2 трлн 
тенге приходится на исламскую 
ипотеку. Также растет интерес со 
стороны малого и среднего биз-
неса, а также розничных клиентов, 
особенно к инвестиционным про-
дуктам.

«Мы видим явный интерес к 
расширению линейки исламских 
инструментов – от депозитов 
и ипотеки до инвестиционных 
решений. Это направление будет 
активно развиваться», – подчер-
кнула она.

ПРОГНОЗ 
Согласно исследованию ЕАБР, 

ИИБР и Группы Лондонской фон-
довой биржи, исламское финан-
сирование в Центральной Азии 
– это молодой сегмент финансовой 
системы, однако он уже демонстри-
рует значительный рост. На начало 
2024 года активы исламского фи-
нансирования составляли 699 млн 
долларов США. Лидером в регионе 
является Казахстан, который за-
нял 19-е место в мире по уровню 
развития исламского финансового 
сектора.

В исследовании приводится ба-
зовый сценарий роста, согласно 
которому: к 2028 году активы ис-
ламских банков достигнут 2,5 млрд 
долларов, а к 2033 году – 6,3 млрд 
долларов; рынок сукук вырастет с 
2,05 млрд долларов в 2028 году до 
5,6 млрд долларов в 2033 году.

Основными направлениями ин-
вестиций станут энергетика, транс-
порт и логистика, промышленность, 
продовольственная безопасность и 
социальная инфраструктура.

Виталий РУНЦО, финансовый консультант 
ТОО «ЛК Финанс»

В отличие от банковских вкладов, 
облигации имеют множество раз-

личных характеристик, напрямую вли-
яющих на доход инвестора. Чтобы на-
учиться выбирать правильные ценные 
бумаги и получать ожидаемый доход, 
стоит разобраться в сути облигаций и 
понять, как они устроены.

Для начала разберемся в главных 
характеристиках облигации с фик-
сированным купоном:

• Номинал или номинальная стои-
мость – фиксированная сумма, которую 
получит держатель облигации при ее 
погашении. Эта величина объявляется 
эмитентом при выпуске ценной бумаги.

• Рыночная цена – цена, по которой 
можно купить облигацию на вторичном 
рынке.

• Купон – промежуточные выплаты, 
которые регулярно (ежеквартально, 
раз в полгода или ежегодно) получает 
держатель облигации до ее погашения. 
Купон исчисляется в % от номинала 
ценной бумаги. При этом ее рыночная 
цена с течением времени может коле-
баться, но доход от купонных выплат 
всегда известен заранее и является 
фиксированным.

• Доходность к погашению – главный 
показатель того, как эффективно рабо-
тают деньги, вложенные в облигации, 
то есть какой среднегодовой доход 
получит инвестор, если будет держать 
облигации до погашения. Доходность к 
погашению зависит от величины купо-
на, срока до погашения и соотношения 
номинальной и рыночной стоимости 
облигации.

Покупая облигацию на вторичном 
рынке, вы как бы перекупаете право 
получать все будущие купоны до момен-
та погашения облигации. При этом вы 
точно знаете, сколько денег потратите на 
покупку, какую сумму будете регулярно 
получать в течение всего срока владения 
облигацией в виде купонных выплат, а 
также сколько денег получите при ее 
погашении.

Давайте разберемся, как формируется 
доходность облигаций, от чего она зави-
сит и как найти баланс между желанием 
получать высокий доход и пониманием 
связанных с этим рисков.

Облигации делятся на три основ-
ных класса: государственные, муни-
ципальные и корпоративные.

• Если эмитент – государство
При максимальной надежности дают 

самую низкую доходность (в сравнении 
с муниципальными и корпоративными 
бондами).

• Если эмитент – муниципальные 
органы власти

Такие облигации считаются немного 
более рискованными по сравнению с 
государственными, но дают чуть более 
высокую доходность.

• Если эмитент – компания
Обещают более высокую прибыль по 

сравнению с государственными и муни-
ципальными бондами. Но в зависимости 
от кредитного рейтинга компании могут 
возрастать и риски.

Как формируется доходность и 
почему стоит насторожиться, если 
вам обещают 10% годовых и более в 
твердой валюте?

При выборе облигаций инвестору сле-
дует учесть сразу несколько факторов:

• Ключевая ставка
• Рейтинг надежности эмитента
• Срок погашения
• Уровень инфляции
Доходность облигаций зависит в 

первую очередь от ключевой ставки. На-
циональный банк Казахстана сохранил 
свою ключевую процентную ставку на 
уровне 16,5% на заседании 11 апреля 
2025 года. В США решение о величине 
ключевой ставки принимает ФРС. На 7 
мая 2025 г. ее значение составило 4,5%. 
А в Европе – ЕЦБ. На 17 апреля этот по-
казатель зафиксирован на уровне 2,4%.

Правительство выпускает облигации 
с доходностью на уровне ключевой 
ставки, назначенной в стране. В период 
обращения облигации на рынке ее сто-
имость меняется, находясь в обратной 
зависимости от процентной (ключевой) 
ставки.

СКОЛЬКО МОЖНО ЗАРАБОТАТЬ 
НА ОБЛИГАЦИЯХ?

Начнем с государственных облига-
ций. Сравним среднегодовую доход-
ность по облигациям Казахстана, США 
и Германии. (см. таблицу).  Таблица 
демонстрирует не самую высокую до-
ходность на рынке, однако правитель-
ство – самый надежный заемщик, а 
это значит, что риск таких инвестиций 
минимален.

Доходность облигаций с погашением 
через год, пять или 10 лет будет разной 
даже у одного и того же эмитента, по-
этому, выбирая «длинные облигации», 
инвестор, как правило, может увеличить 
свой доход.

Помимо государственных облигаций 
Казахстана в тенге на рынке представ-
лены квазигосударственные еврообли-
гации АО «Банк Развития Казахстана» 
в долларах. Название еврооблигации 
не означает, что доход по ним исчис-
ляется в евро: все бонды, выпущенные 
в валюте, отличной от государственной, 
называются еврооблигациями.

Доходность еврооблигаций БРК, 
номинированных в USD, ниже, чем по 
облигациям в KZT, однако превышает 
доходность облигаций США. Причина 
более высокой доходности – в уровне 
кредитного рейтинга эмитента на 
уровне «BBB».

Несмотря на это, большинство из них 
едва ли могут быть интересны частным 
инвесторам ввиду высокой стоимости 
одного лота (от 200 000 долларов).

Кредитные рейтинги АО «Банк 
Развития Казахстана» от Moody’s, 
Standard&Poor’s и Fitch Ratings соот-
ветствуют суверенному рейтингу Респу-
блики Казахстан и являются одними из 
самых высоких среди компаний квази-
суверенного и банковского секторов РК.

КАК ЗАРАБОТАТЬ БОЛЬШЕ?
По облигациям можно получить и 

более высокий доход, который, однако, 
связан с определенными рисками. Что-
бы заработать больше, «в долг» придется 
давать не государству, а компаниям. В 
этом случае инвестору нужно покупать 
корпоративные бумаги.

ОБЛИГАЦИИ НАДЕЖНЫХ ЭМИТЕНТОВ 
ИНВЕСТИЦИОННОГО РЕЙТИНГА

Разберемся на частном примере: 
сравним доходности облигаций крупной 
американской компании Apple (кредит-
ный рейтинг эмитента Ааa) и государ-
ственных облигаций США с разными 
сроками погашения: 1 год;

5 лет и 10 лет. Годовая доходность госо-
блигации США в USD составит в первом 
и втором случае 4,15%; на горизонте 10 
лет – 4,52%. Что касается бумаг компании 
Apple (также в USD), то доходность со-
ставит соответственно 4,4%; 4,5% и 5,0%.

Облигации менее надежных компа-
ний инвестиционного и спекулятивного 
рейтинга покажут более высокую доход-
ность в сравнении с облигациями Apple. 
К примеру, сравним их доходность с 
облигациями двух другими известных 
компаний: авиационной корпорации 
Boeing (кредитный рейтинг эмитента 
Baa3 или BBB- это последняя ступень 
инвестиционного рейтинга) и компании 
Xerox, выпускающей копировальные 
аппараты (кредитный рейтинг эми-
тента Caa1 или CCC+ спекулятивный 
и отражает очень высокий кредитный 
риск). На тех же временных отрезках 
сроков погашения – 1 год, 5 лет и 10 
лет бумаги Boeing покажут доходность, 
соответственно, 5,0%, 5,2% и 5,9 %. Го-
довая доходность облигаций компании 
Xerox составит 16,5% (3 года); 13,9% – на 
пятилетнем периоде и 15,9% годовых на 
протяжении 10 лет.

Разумеется, такая доходность кажется 
более привлекательной, но только не 
инвестору, который знает о рисках, не-
разрывно связанных с более высокими 
процентами. Так, высокая доходность 
по облигациям компании Xerox может 
говорить о внутренних проблемах ком-
пании. Несмотря на обещания высокой 
доходности возрастают риски банкрот-
ства компании, это значит, держатели 

Срок  
погашения

Годовая доходность, (%)
государствен-

ные облигации 
Казахстана   

(в тенге)

еврооблигации 
АО «Банк Разви-
тия Казахстана»  

(в долларах)

государствен-
ные облигации 

США            
(в долларах)

государствен-
ные облигации 

Германии       
(в евро)

1 год 15,6 5,56 4,15 1,82
5 лет 15,47 5,78 4,15 2,25
10 лет 14,33 н/д 4,52 2,68
*По состоянию на май 2025 г.

ОТ ЧЕГО ЗАВИСИТ 
ДОХОДНОСТЬ ОБЛИГАЦИЙ
Облигации становятся все более популярным инструментом у частных инвесторов. 
Эти ценные бумаги занимают достойное место практически в каждом инвестиционном портфеле 
и обеспечивают гарантию сохранности вложенного капитала. Почему же многие теряют деньги, 
покупая бонды?

ее облигаций рискуют потерять свои 
вложения.

Даже известный бренд не может слу-
жить гарантом надежности для инвесто-
ра. Возможно, у компании есть внутрен-
ние проблемы. При желании разобраться 
в этом нужно изучить финансовую от-
четность и обязательно ознакомиться с 
балансовым отчетом. Цифры могут быть 
весьма красноречивы.

Так, у Xerox на протяжении нескольких 
лет наблюдается устойчивое снижение 
выручки, разница между активами и 
пассивами сокращается, у компании от-
рицательная чистая прибыль и высокий 
уровень закредитованности. 

При выборе облигаций не ориенти-
руйтесь исключительно на доходность. 
Наоборот, высокая гарантированная 
доходность – это красный флаг для 
инвестора. Подобные облигации всегда 
несут в себе серьезные риски.

РЕЙТИНГ НАДЕЖНОСТИ ЭМИТЕНТА
Предупреждая о рисках облигаций, 

мы в первую очередь подразумеваем 
кредитный рейтинг ее эмитента. До-
ходность облигаций имеет обратную 
зависимость от кредитного рейтинга: 
чем выше рейтинг, тем меньшую доход-
ность гарантирует эмитент. Рейтинги 
ниже Ba1 по шкале Moody’s или ниже 
BB+ по шкале Standard&Poors и Fitch 
являются спекулятивными. При сни-
жении рейтинга эмитента стоимость 
его облигаций падает в цене, которую 
регулирует рынок: соотношение спроса 
и предложения, риска и доходности.

Рейтинги надежности для каждого 
эмитента присваивают независимые 
рейтинговые агентства.  

Так, кредитный рейтинг Казахстана – 
Baa1 по шкале Moody’s и BBB- по шкале 
Standard&Poor’s. Это ближе к нижней 
границе инвестиционного рейтинга, 
степень надежности оценивается ниже 
средней.

Рейтинги развитых стран – США, Гер-
мании, Великобритании, Швейцарии и 
т.д. – находятся в диапазоне Aaa – Aa3 
и гарантируют максимальную степень 
безопасности.

Инвестируя в облигации, важно разо-
браться, как устроены бонды, что влияет 
на их доходность, найти идеальный 
баланс между доходностью и риском, 
составить оптимальный портфель, 
учитывая ожидаемые изменения про-
центных ставок и сроки достижения 
собственных финансовых целей, чтобы 
быть уверенным в эффективности своих 
вложений.

Приведенные в статье названия ком-
паний не являются инвестиционными 
рекомендациями и используются толь-
ко в качестве наглядной демонстрации 
различных факторов, влияющих на 
доходность облигаций.

ПО ПУТИ ЛИБЕРАЛИЗАЦИИ
Исламские финансы обсуждали финансисты в Астане на форуме 
Islamic Finance and Business Forum. Так, председатель Ассоциации 
исламских финансов и бизнеса Казахстана Мадина Тукулова 
сообщила, что сейчас регулятор – Агентство РК по регулированию 
и развитию финансового рынка – в рамках нового закона о банках 
обсуждает вопрос внедрения исламских окон, когда традиционные 
банки смогут предоставлять исламское финансирование. 

СПРОС И ЦЕНЫ НА 
ГОТОВУЮ ПРОДУКЦИЮ 
РАСТУТ  
Комментарий заместителя директора 
ДДКП НБ РК Дениса ЧЕРНЯВСКОГО 
по результатам опроса предприятий 
реального сектора экономики (отраслевой 
конъюнктурный обзор) за I квартал 
2025 года:

«В I квартале 2025 года вырос спрос на готовую про-
дукцию во всех отраслях, за исключением гор-

нодобывающей и обрабатывающей промышленности. 
По прогнозам предприятий, во II квартале 2025 года 
ожидается увеличение спроса на готовую продукцию 
во всех отраслях, кроме строительства.

Ускорение роста цен на готовую продукцию в I квар-
тале 2025 года отмечено в отраслях обрабатывающей 
промышленности, строительства, торговли и сельском 
хозяйстве. При этом, в обрабатывающей промышлен-
ности также ускорился рост цен на сырье и материалы, 
а в отрасли строительства отмечено увеличение объема 
производства.

Согласно опросу, во II квартале 2025 года предпри-
ятия ожидают замедления темпов роста цен на сырье 
и материалы, а также готовую продукцию в отраслях 
горнодобывающей и обрабатывающей промышлен-
ности, строительства, транспорта и складирования, 
торговли и сельского хозяйства. Также по прогнозам 
ожидается увеличение объема производства во всех 
отраслях, за исключением строительства и горнодо-
бывающей промышленности.

Рентабельность продаж повысилась в торговле. При 
этом транспорт и складирование является самой при-
быльной отраслью.

Всего в опросе приняли участие более 2,7 тысячи 
предприятий горнодобывающей и обрабатывающей 
промышленности, строительства, торговли, сельского 
хозяйства, транспорта и складирования». 

nationalbank.kz
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О СВОБОДНОЙ ТОРГОВЛЕ 
15 мая 2025 года вступило в силу полноформатное 
Соглашение о свободной торговле между Евразийским 
экономическим союзом и его государствами-членами с 
одной стороны и Исламской Республикой Иран с другой 
стороны.

Оно заменит действовавшее с 2019 года временное со-
глашение с ограниченным товарным охватом и создаст для 
производителей стран ЕАЭС уникальные условия доступа на 
иранский рынок. Так, средняя ставка ввозной таможенной 
пошлины в отношении товаров, поставляемых из Союза в 
Иран, снизится с 20% до 4,5%.

«В рамках имплементации полноформатного соглашения 
стороны уже приступили к организации первого заседания 
Совместного комитета, запланированного на вторую по-
ловину 2025 года, в ходе которого планируется обсудить 
конкретные вопросы дальнейшего развития торгово-эко-
номического сотрудничества между Евразийским экономи-
ческим союзом и Исламской Республикой Иран», – отметил 
министр по торговле Евразийской экономической комиссии 
Андрей Слепнев.

Новое соглашение закрепляет взаимные обязательства 
ЕАЭС и Ирана по преференциальному доступу в отноше-
нии 90% от всей товарной номенклатуры. По сравнению с 
временным соглашением в полноформатном существенно 
улучшена регуляторная часть, направленная на создание 
безбарьерного пространства торговли между сторонами. 
По оценкам экспертов, его реализация позволит кратно 
увеличить товарооборот между ЕАЭС и Ираном, который в 
среднесрочной перспективе может достигнуть 12 млрд долл.

Пресс-служба Евразийской экономической комиссии

БАНК ПОШЕЛ 
НА ЗЕЛЕНЫЕ ПРИНЦИПЫ  
Евразийский банк развития стал членом международной 
инициативы «Принципы зеленых инвестиций «Один пояс, 
один путь» (Green Investment Principles for the Belt and 
Road, GIP), повысив свой статус с наблюдателя.

Принципы разработаны в ноябре 2018 года Комитетом 
по зеленым финансам Китая и Лондонским Сити, в сотруд-
ничестве с такими международными организациями, как 
IFC, Principles for Responsible Investment (PRI), Всемирный 
экономический форум. Главная цель принципов – создание 
международной сети институтов для улучшения управления 
экологическими рисками. Инициатива направлена на под-
держку проектов, способствующих борьбе с изменением 
климата, охране окружающей среды и содействию экономи-
ческого развития в регионе Нового Шелкового пути.

По состоянию на декабрь 2024 года GIP объединила 49 
ведущих финансовых институтов из 17 стран, под управлением 
которых находятся активы на общую сумму порядка 42 трлн 
долларов США, таких как China Development Bank, Agricultural 
Development Bank of China, First Abu Dhabi Bank, Trade & 
Development Bank of Mongolia и др. GIP стремится развивать 
сотрудничество через региональные представительства и 
рабочие группы, сосредоточенные на вопросах переходных 
рисков, климатической отчетности и создании инновационных 
зеленых финансовых продуктов. В Центральной Азии регио-
нальным офисом GIP является Международный финансовый 
центр «Астана» (МФЦА).

Присоединение ЕАБР в качестве члена к принципам усилит 
и расширит новые партнерства по наращиванию потенциала, 
способствует обмену опытом, предоставит доступ к инстру-
ментам для реализации принципов, а также возможность 
принимать участие в разработке новых рекомендаций и 
исследований по вопросам устойчивого развития в мире. 
В 2023 году Банк содействовал в подготовке данных по 
региону для совместного доклада GIP и МФЦА «Устойчивое 
финансирование в Центральной Азии».

eabr.org 

БВУ РК ТЕРЯЮТ 
ВКЛАДЫ БИЗНЕСА
По состоянию на 1 апреля 2025 года вклады юридических 
лиц в банках Казахстана составили 17,5 трлн тенге. При 
этом с начала года наблюдается незначительное снижение 
объема: на 2,2%, или 388,6 млрд тенге. Однако в минусе 
не все банки.

В целом сокращение объема вкладов бизнеса отмечено у 
11 из 21 БВУ РК. При этом если рассматривать долгосрочную 
динамику, наблюдается поступательный ежегодный рост. 
Так, к аналогичному месяцу прошлого года объем вкладов 
юридических лиц в БВУ РК увеличился на 13,3%, а за пять 
лет был зафиксирован рост почти в 2 раза.

Основную долю вкладов бизнеса в банках страны составили 
срочные депозиты: 59%, или 10,4 трлн тенге. Следом идут 
текущие счета (34,5%) и вклады до востребования (2,5%). На 
долю условных и сберегательных вкладов юрлиц пришлось 
2,1% и 1,9% соответственно.

Ranking.kz

СТУДЕНТОВ ОБУЧАТ, 
КАК ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ
Студенты-бизнесмены появятся в Усть-Каменогорске. 
В городе прошла презентация учебно-методического 
комплекса «Основы бизнеса и предпринимательства» для 
системы технического и профессионального образования 
(ТиПО), приуроченная к Году рабочих профессий. 

«Восточно-Казахстанская область – регион с огромным 
потенциалом. Здесь есть огромный запрос на предприни-
мательское образование, на развитие молодых лидеров. 
Учебно-методический комплекс – это учебная платформа, 
где студенты создают реальные проекты, зарабатывают 
первые деньги, учатся презентовать свои идеи инвесторам. 
Мы учим действовать, а не просто мечтать», – отметил автор 
инициативы создания комплекса Елдос Айбеков.

Деятельность учебно-методического комплекса будет 
направлена на формирование предпринимательского мыш-
ления, развитие практических навыков ведения бизнеса 
и повышение финансовой грамотности среди студентов 
колледжей. По программе двух семестров студентов будут 
обучать созданию минимально жизнеспособного продукта и 
реализации первых продаж, а также систематизации бизнеса 
и привлечению инвестиций. С 1 сентября несколько колледжей 
Усть-Каменогорска уже готовы работать по-новому. 

В рамках мероприятия прошла и презентация специ-
ализированного журнала «KASIP Times», предназначенного 
для преподавателей, студентов и руководителей колледжей. 
Такие пилотные проекты планируется внедрить и в других 
регионах страны. 

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

«Государственный долг на сегод-
няшний день находится в без-

опасных пределах, однако долговые 
обязательства правительства на на-
чало текущего года составляют 24,9 
трлн тенге. Наибольшая нагрузка 
по их обслуживанию приходится 
именно на текущий и следующий 
годы», – отметил Смаилов.

По его словам, в 2023 году на по-
гашение и обслуживание госдолга 
было направлено 28% доходов 
бюджета (без учета трансфертов 
из Нацфонда), что составляет 19% 
всех расходов. Вице-министр на-
циональной экономики Арман Ка-
сенов напомнил, что внешний долг 
составляет около 20 млрд долларов, 
в то время как международные ре-
зервы страны превышают 100 млрд 
долларов.

«Мы в реальности даже являем-
ся не столько должниками, а на-
оборот, нетто-кредиторами мира. 
Во-первых, госдолг у нас является 
небольшим, во-вторых, в отличие 
от многих других стран, у Казах-
стана имеются золотовалютные 
резервы, плюс активы Нацфонда, 
которые имеют огромный объем – 
свыше 100 млрд. Это около 30-35% 
от ВВП. Не у каждой страны такие 
резервы имеются. Поэтому госдолг 
для Казахстана не является про-
блемой», – озвучил Арман Касенов 
в кулуарах сената.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого 
двухэтапного тендера №6925-OD на право 
заключения договора поставки приборов 

и инструментов для обслуживания 
оборудования. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте: 

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск, 
фото Айгуль КУРГАНБАЕВОЙ и из личного 
архива Александра АЛЕКСЕЕНКО

В ходе круглого стола «30 лет со-
гласия и созидания», органи-

зованного в рамках празднования 
30-летия Ассамблеи народа Казах-
стана на базе филиала Академии 
государственного управления при 
Президенте РК по ВКО, с докладом 
о демографическом развитии Ка-
захстана выступил доктор истори-
ческих наук Александр Алексеенко. 
Он отметил, что необходима тесная 
взаимосвязь демографической 
политики с социально-экономиче-
скими тенденциями. 

Участники мероприятия – пред-
ставители государственных органов, 
научного сообщества АНК ВКО, 
ведущие эксперты в сфере этно-
политики, этнодемографии, обще-
ственники обсудили актуальную 
тему сегодняшнего дня – демогра-
фическое развитие Казахстана. 

«В последнее время в обществе по-
высился спрос на тему демографии, 
стали говорить о демографических 
проблемах. И, в  первую очередь, 
речь идет о рождаемости, уровень 
которой в Казахстане воспринима-
ется не просто как демографическое 
явление, а  как некий критерий 
благополучия государства, как кре-
пость государственных устоев, как 
сохранение традиций и обычаев, 
– рассуждает Александр Алексеен-
ко. – Вопрос номер один: такая ли 
уж низкая рождаемость в Казахста-
не? Есть такой термин – «суммар-
ный коэффициент рождаемости». 
В  Казахстане он  равен 2,8. Много 
это или мало? Если взять реалии 

современного мира, кроме Африки, 
это один из наиболее высоких по-
казателей в настоящее время. 

Например, в Саудовской Аравии 
он равен 2, в Индии – 1,9, в Иране 
– 2,1, в Китае – 1,4, в России – 1,3, 
в Корее – 0,8. То есть в Казахстане 
очень высокая рождаемость». 

Но парадокс, по мнению ученого, 
в том, что при высокой рождаемости 
с демографической политикой в 
Казахстане не все так радужно, как 
хотелось бы видеть. 

«В Казахстане – огромные площа-
ди. Страна занимает 9 место в мире 
по  территории. Но территория 
– слабозаселенная, дисперсная. И 
несмотря на высокую рождаемость 
– с невысокой численностью и плот-
ностью населения. На развитие де-
мографии необходимо посмотреть 
с экономической точки зрения, ведь 
чем больше населения, тем больше 
налогов, тем крепче государство, 
– отмечает он. – Кроме того, на де-
мографию следует смотреть с точки 
зрения геополитики, к примеру, 
активнее развивать приграничные 
территории. 

Что касается урбанизации, то, 
как показала перепись населения, 
численность населения Казахстана 
почти на  70% увеличилась толь-
ко за  счет двух городов – Астаны 
и  Алматы. Что означает, большое 
количество населения Казахстана 
стекается в эти два города. За ними 
следует Шымкент. Население реги-
онов концентрируется в областных 
центрах, а численность населения 
в  малых населенных пунктах,  ма-
лых городах, небольших селах, ау-
лах сокращается. Таким образом, 
положительное сальдо миграции 

складывается в основном в Астане, 
Алматы и Шымкенте, иногда в Ман-
гистауской области. Из всех осталь-
ных регионов население выбывает 
в эти города и области».

В Казахстане разработана очень 
хорошая стратегия территориаль-
но-пространственного развития 
страны, население должно концен-
трироваться в  точках экономиче-
ского роста. Однако, по мнению 
ученого, явная проблема в том, что 
демографическая стратегия идет 
в  одну сторону, а социально-эко-
номическая – в  другую сторону, а 
их надо объединить. Кроме того, 
при введении цифровизации и ис-
кусственного интеллекта следует 
просчитывать рабочие места, чтобы 
избежать безработицы. 

«Суть нашей концепции, которую 
мы разрабатываем, в том, что не эко-
номика должна быть на первом ме-
сте, а демография! Люди – превыше 
всего. Вот есть население, молодежь. 
Молодые люди заканчивают школы, 
ищут себя, начинается миграция, 
активный социальный процесс. Не-
обходимо выстраивать экономиче-
скую политику в соответствии с той 
ситуацией, которая сложилась. Есть 
демографическая ситуация, есть 
сложившаяся возрастная структура, 
экономика должна соответствовать 
именно этому, – считает Александр 
Алексеенко. – Задача государствен-
ного служащего – соединить все это, 
быть каким-то консолидированным 
центром, который должен учиты-
вать и то, и другое. То есть возникает 
огромное количество вопросов. Кто 
их может решить? Это может решить 
только новое поколение политиков, 
госслужащих, мыслящих по-новому. 

Только государственная служба 
может совместить в  себе и  демо-
графические, и  экономические, 
и политические и прочие вопросы 
и принять какие-то решения».   

В развернувшейся вокруг акту-
альной темы дискуссии участники 
круглого стола подняли и проблему 
рабочих профессий, которых сегод-
ня не хватает. По мнению многих 
выступающих, в Год рабочих про-
фессий необходимо начать активно 
привлекать молодежь в  рабочую 
среду, тем более что хорошие тракто-
ристы, газоэлектросварщики, плот-
ники, бетонщики могут заработать 
себе на жизнь гораздо больше, чем 
другие специалисты, даже с высшим 
образованием. 

В Восточном Казахстане демо-
графические процессы изучаются и 
анализируются учеными-эксперта-
ми научной площадки «Этнодемо-
графические процессы в Казахстане 
и сопредельных территорий». 

«Одна из задач нашей экспертной 
группы – выполнение целого ряда 
задач по историко-демографиче-
скому анализу и проведение целого 
комплекса исследований, связанных 
с современным состоянием этнопо-
литики и межэтнической сферы», – 
отметила руководитель научно-экс-
пертной группы Ассамблеи народа 
Казахстана ВКО Нелли Краснобаева. 

Научная площадка, работающая 
с 1998 года, проходит в формате 
международных конференций, 
объединяя ученых разных стран 
и работая на постоянной основе. 
А обсуждаемые вопросы связаны 
не только с демографией, но и 
политологией, социологией, линг-
вистикой. 

СТРАНЫ С САМЫМ ВЫСОКИМ 
ГОСДОЛГОМ (% от ВВП) 

Данные за 2024 год
� Япония – 230-260% 
Эксперты говорят, долг в основном 
перед собственными гражданами 
(через облигации), поэтому кризис 
маловероятен.
� Греция – 190% 
Госдолг связан с последствиями 
кризиса 2008-2015 годов и зави-
симостью от помощи ЕС.
� Италия – 145% 
Госдолг образовался, по мнению 
финансистов, из-за высоких со-
циальных расходов.
� США – 122%
Крупные заимствования на соцпро-
граммы и оборону, но США могут 
позволить себе высокий долг, так 
как доллар – мировая резервная 
валюта.
� Португалия – 112%
Госдолг связан с кризисом в ЕС 
10-х годов, медленным ростом 
экономики.  

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ… 
ДЕМОГРАФИЯ 
Известный казахстанский ученый-демограф Александр АЛЕКСЕЕНКО 
из Усть-Каменогорска считает, что демографическую и социально-
экономическую стратегии Казахстана необходимо объединить.

ДОЛГИ И ДОЛЖНИКИ

Период наибольшей нагрузки на бюджет по обслуживанию ранее привлеченных 
займов государства приходится на 2024 и 2025 годы. Об этом сообщил председатель 
Высшей аудиторской палаты (ВАП) Алихан Смаилов, представляя заключение к отчету 
правительства об исполнении республиканского бюджета за 2023 год в Мажилисе.

Спикер подчеркнул, что это очень 
низкое значение по мировым мер-
кам. «Например, если вы сейчас 
посмотрите на такую страну, как 
Япония, то у нее госдолг – 230%. У со-
седнего Узбекистана он тоже выше, 
чем в Казахстане, – порядка 30%. 
Опять же необязательно смотреть 
на Узбекистан, вы можете зайти на 
сайт Международного валютного 
фонда, они публикуют данные по 
госдолгу 87 стран мира. Среднее 
значение госдолга для этих стран 
– 61% к ВВП. У Казахстана, еще раз 
напомню, всего лишь 23%, то есть 
госдолг Казахстана, нужно быть 
объективными, является низким, и 
он не является проблемой», – под-
черкнул Арман Касенов. 

Решение по вопросам выплат 
требует долгосрочного подхода. 
«Кроме того, необходимо более 
подробно раскрывать информацию 
о состоянии государственного и 
квазигосударственного долга», – 
подчеркнул председатель ВАП.

Министр финансов Мади Та-
киев в свою очередь заявил, что 
все нормативы по размеру госу-
дарственного долга соблюдаются. 
«Долговые ковенанты исполняются 
в полном объеме. Управление гос-
долгом осуществляется строго в 
рамках установленных финансовых 
ограничений. Мы поддерживаем 

предложения ВАП по повышению 
прозрачности и открытости обяза-
тельств», – заявил министр.

Он также сообщил, что проект 
нового Бюджетного кодекса предус-
матривает включение в годовой от-
чет данных об объемах погашения 
и обслуживания основного долга.

МВФ в одном из обзоров отме-
тил, что около одной трети стран, 
на долю которых приходится 80% 
мирового ВВП, сталкиваются с вы-
сокими и быстро растущими уров-
нями долга. Ключевыми факторами 
являются последствия пандемии, 
геополитическая нестабильность 
и увеличение расходов на обслу-
живание долга.

Казахстан рассматривает воз-
можность выпуска в июле евро-
бондов: «У нас в этом году дефицит 
бюджета составляет 4,6 трлн тенге, 
соответственно на эту сумму мы 
будем привлекать, в том числе, 
и внешние заимствования, у нас 
они планируются на июль. Условия 
зависят от конъюнктуры рынка, 
проговариваются с экспертами. 
Все моменты в процессе, говорить 
пока рано», – уточнил замминистра 
финансов Даурен Темирбеков.

Казахстан последний раз выходил 
на рынок евробондов в октябре 
2024 года. Тогда страна разместила 
10-летние долларовые еврооблига-

ции на $1,5 млрд, книга заявок была 
переподписана вчетверо. Купонная 
ставка была установлена на уров-
не 4,714%, с премией (спредом) к 
казначейским облигациям США в 
размере 88 базисных пунктов. В 
Минфине Казахстана назвали этот 
спред «рекордным для развиваю-
щихся стран».

Выбор еврооблигаций позволяет 
правительству лучше распределять 
риски по странам и валютам, сни-
жая зависимость от внутренней 
экономики и инфляции. Кроме того, 
бонды существенно повышают до-
верие у инвесторов.
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IN BRIEF
ЧИПСОВ 
ХВАТИТ ВСЕМ!
Премьер-министр Республики Казахстан 
Олжас Бектенов провел встречу с президентом 
компании PepsiCo по региону Россия, Беларусь, 
Кавказ и Центральная Азия Давидом Манзини. 
Обсуждены вопросы реализации проекта по 
строительству завода по производству соленых закусок 
в Алматинской области. 

Новый завод PepsiCo станет крупнейшим в Центральной 
Азии. По итогам предыдущих переговоров, прошедших в 
июне 2024 года, сумма инвестиций была запланирована 
в объеме $160 млн. На сегодняшний день компанией 
принято решение увеличить инвестиции более чем в два 
раза. Производственная мощность и объем переработки 
картофеля вырастут в три раза – с 70 до 210 тыс. тонн, 
что обеспечит порядка 70 тыс. тонн готовой продукции 
в год. На предприятии будет создано около 900 рабочих 
мест. Президент компании PepsiCo по региону Россия, 
Беларусь, Кавказ и Центральная Азия Давид Манзини со-
общил, что запуск первой фазы проекта и выпуск первой 
партии казахстанской продукции планируется в марте 
2026 года, к сентябрю 2027 года предполагается выход 
завода на полную мощность. 

В рамках проекта предполагается использование мест-
ного сырья – к поставкам картофеля будут привлечены ка-
захстанские фермерские хозяйства. До 2035 года PepsiCo 
планирует перейти к полной локализации выращивания 
чипсовых сортов. В настоящее время к программе подклю-
чено порядка 15 хозяйств из Павлодарской, Акмолинской, 
Карагандинской, Алматинской областей и области Жетісу. 
Предусмотрено также расширение базы хранения сырья 
и развитие научных подходов к повышению урожайности 
и качества продукции.

По итогам встречи Министерству иностранных дел по-
ручено в течение двух недель подготовить Соглашение об 
инвестициях между правительством Казахстана и PepsiCo. 
В этот же срок Министерство сельского хозяйства внесет 
необходимые поправки в Правила субсидирования по 
возмещению части расходов, понесенных субъектом 
агропромышленного комплекса при инвестиционных 
вложениях, в целях создания максимально комфортных 
условий для инвестора.

primeminister.kz 

МСБ ФОРМИРУЮТ 
ПОЧТИ 40% ВВП 
На начало текущего года в Казахстане насчитывалось 
2,3 млн зарегистрированных субъектов малого 
и среднего предпринимательства – на 3,8% больше, 
чем годом ранее. В том числе количество ИП выросло 
на 5,6%, до 1,5 млн, малых предприятий – на 1,8%, 
до 464,8 тыс., средних – на 6,1%, до 3,2 тыс.

Количество действующих субъектов МСП также увели-
чилось, достигнув 2,1 млн – на 3,5% больше, чем в 2024 
году. Наибольший прирост был отмечен среди средних 
предприятий: на 6,6%. Число действующих индивиду-
альных предпринимателей выросло на 5,5%, до 1,4 млн, 
малых предприятий стало больше на 0,8%, до 363 тыс.

Объем выпуска продукции субъектами МСП за январь-
декабрь 2024 года достиг 81,9 трлн тенге – сразу на 19,2% 
больше, чем за аналогичный период 2023-го. Наиболь-
ший вклад обеспечили малые предприятия с объемом 
производства в 53 трлн тенге (рост – на 12,4%), за ними 
следуют средние предприятия с 13,9 трлн тенге (рост – 
на 14,7%). Индивидуальные предприниматели показали 
самый значительный прирост: объем выпуска продукции 
увеличился на 83,5%, достигнув 12,3 трлн тенге.

Численность занятых на малых и средних предпри-
ятиях, а также в ИП и фермерских хозяйствах, составила 
4,4 млн человек – на 2,2% больше, чем годом ранее. 
Важный момент: на работников сферы МСП пришлись 
внушительные 45,8% от всего экономически активного 
населения страны. Наибольшие доли в региональном 
разрезе были зафиксированы в Алматы и Астане: сразу 
85,6% и 73,6% соответственно.

Доля МСП в ВВП РК за январь-сентябрь 2024 года со-
ставила уже 39,3%, показав годовое увеличение на 2,8 п. 
п. Все эти факторы говорят об огромном экономическом и 
социальном вкладе малого и среднего бизнеса, а также о 
растущей роли этого сегмента в жизни людей и развитии 
Казахстана в целом. Поэтому поддержка МСБ остается 
ключевым фактором роста как экономических позиций, 
так и социальной стабильности в стране.

Finprom.kz
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Николай КРАВЕЦ, фото с сайта gov.kz

В целом на ремонт инженерной 
инфраструктуры по подготовке 

к отопительному сезону 2024-2025 
годов из всех источников финанси-
рования было выделено 91,6 млрд 
тенге. 

– На семи станциях области был 
запланирован ремонт 45 котлов и 
27 турбин, но по итогам ремонтной 
кампании он выполнен на 36 котлах 
и 24 турбинах, – говорит Тлектес До-
саев. – Что касается электрических 
сетей, то их общая протяженность по 
области составляет свыше 26 тысяч 
км. Средний износ – 68,6%. 

Для снижения износа и аварий-
ности электрических сетей в рамках 
инвестиционных программ РЭК в 
2024 году ТОО «Қарағанды Жарық», 
ТОО «Карагандинская РЭК», с учетом 
реализации программы «Тариф в 
обмен на инвестиции», выполне-
на модернизация 67,7 км линий 
электропередачи на сумму порядка 
9 млрд тенге. Всего в рамках подго-
товки к минувшему отопительному 
сезону по всем энергопредприятиям 
отремонтировано 2,3 тыс. км элек-
трических сетей и оборудование 668 
единиц подстанций.

– Что касается тепловых сетей, 
в 2024 году в рамках бюджетного 
финансирования по области были 

выполнены работы по капитально-
му ремонту и реконструкции 39,7 км 
тепловых сетей на общую сумму 30,3 
млрд тенге, – рассказывает Т. Досаев. 
– Также в рамках инвестиционных 
программ субъектов естественных 
монополий выполнен капитальный 
ремонт 8,35 км тепловых сетей на 
сумму 5,54 млрд тенге.

Кроме этого, выполнен текущий 
ремонт 62,4 км тепловых сетей на 
сумму 9,1 млрд тенге. По итогам 
проведенных работ износ тепловых 
сетей снижен с 66,4% до 64,3%. Что 
касается локальных теплоисточ-
ников, в 2024 году в Приозерске на 
котельной №1 проведен расширен-
но-текущий ремонт трех котлов и 
четырех экономайзеров.

В поселке Молодежный Осакаров-
ского района построена модульная 
котельная мощностью 15 МВт. 
Также в Бухар-Жырауском районе 
проведен капитальный ремонт од-
ного котла котельной п. Кушокы. В 
Актогайском районе проведена за-
мена котлов на котельных поселков 
Шашубай и Сарышаған. По котель-
ной города Сарани в течение зимы 
было подключено 113 МЖД, к концу 
отопительного сезона подключено 
еще 73 МЖД, итого – 186 домов. В 
целом текущий отопительный сезон 
прошел стабильно, без серьезных 
технологических нарушений. Все 
объекты жизнеобеспечения функ-
ционировали в штатном режиме.

– На сетях региональных электро-
сетевых компаний произошло 1 
665 отказов II степени, – отметил 
Т. Досаев. – Что касается тепловых 
сетей, то в период прохождения ото-
пительного сезона зафиксировано 
210 отказов II степени на теплосе-
тях городов Балхаш и Темиртау. В 
целом аварийными бригадами были 
предприняты все необходимые 
оперативные меры по устранению 
нарушений и возобновлению услуг 
по тепло- и электроснабжению.

Локальные теплоисточники об-
ласти также отработали зиму в 
штатном режиме, крупных тех-
нологических нарушений не за-
фиксировано. Проанализировав 
прошедший отопительный сезон с 
учетом имеющихся проблемных во-
просов, специалистами разработаны 
мероприятия по подготовке к следу-
ющему осенне-зимнему периоду, где 
основное внимание акцентировано 
на ремонтной кампании теплоэлек-
тростанций, локальных теплоисточ-
ников и инженерных сетей.  

В этом году на ремонтную кам-
панию планируется предвари-
тельно вложить 78,3 млрд тенге. 
Будут охвачены энергоисточники 
на сумму 32,6 млрд тенге, локальные 
теплоисточники – на 1,3 млрд тенге, 
тепловые сети – на 18,4 млрд тенге, 
электролинии и подстанции – на 26 
млрд тенге. В рамках инвестици-
онных программ запланированы 

мероприятия по реконструкции, 
модернизации и капитальному 
строительству более 85 км линий 
электропередачи на сумму свыше 
15 млрд тенге. 

По локальным котельным в 
текущем году в Балхаше заплани-
ровано завершение строительство 
центральной котельной в поселке 
Саяк. В Приозерске на котельной 
№1 запланирован расширенно-те-
кущий ремонт экономайзера №5. 
В Абайском районе начаты работы 
по строительству котельных в двух 
поселках. Также    запланированы 
работы по модернизации котельных 
в Бухар-Жырауском районе, Карка-
ралинске, Осакаровском районе. 

По тепловым сетям в текущем году 
на реализацию 5 проектов в рамках 
бюджетного финансирования пред-
усмотрено 9,2 млрд тенге. Из них 9,1 
млрд тенге – из республиканского 
бюджета на 5 проектов. Кроме 
этого, в рамках инвестпрограмм 
теплопередающих организаций 
запланированы мероприятия по 
реконструкции 6,3 км тепловых се-
тей на сумму свыше 1,2 млрд тенге. 
Таким образом, на ремонт систем 
теплоснабжения из всех источников 
финансирования запланированы 
работы на сумму 18,4 млрд тенге. 
В целом по ремонту инженерных 
сетей и теплоисточников уже про-
водятся конкурсные процедуры, 
работы начаты в мае.

Татьяна ЗЛАЯ, фото с сайта grainunion.kz

«Экспорт пшеницы и муки, согласно 
нашему плану, идет успешно. Экс-

порт муки в Афганистан не снизился, 
наоборот, идет даже увеличение. То же 
самое касается Узбекистана – как зерна, 
так и муки. В целом экспорт зерна и муки 
в зерновом эквиваленте увеличился на 
34% в этом году по сравнению с 2024 го-
дом. Поэтому в этом направлении будем 
двигаться дальше», – сказал на брифинге 
в правительстве министр сельского хо-
зяйства Айдарбек Сапаров.

Кроме этого, Казахстан открывает но-
вые рынки. Например, недавно 60 тысяч 
тонн пшеницы отправили в Марокко, 
планируется дальнейший экспорт в этом 
направлении. На данное время идет 
подготовка отправки 15 тысяч тонн во 
Вьетнам. Вчера первая партия пошла в 
Персидский залив, в Арабские Эмираты. 
«В этом направлении работу будем про-
водить», – пообещал министр.

Также министра спросили, хватит ли 
Казахстану зерна, с учетом снижения 
площадей под пшеницей? «По пору-
чению главы государства проводится 
диверсификация сельскохозяйственных 
культур, уменьшается монокультура. 

За два года площадь монокультур была 
сокращена на 750 тысяч гектаров. Благо-
даря повышению урожайности общий 
объем производства остается на прежнем 
уровне. Увеличивается посев масличных 
и бобовых культур, а также парозамеща-
ющих культур», – пояснил министр.

Зерна в стране достаточно, также 
сказал он. В прошлом году был получен 
рекордный урожай, из которого 12 мил-
лионов тонн планировалось на экспорт. 
«9,8 миллиона мы уже экспортировали. 
Остаток до 1 июля доведем до 12 милли-
онов тонн. Зерна достаточно не только у 
хозяйств, но и у Продкорпорации. В стра-
не также имеется неснижаемый резерв 
в полмиллиона тонн, которого хватит 
до следующего урожая», – подытожил 
А. Сапаров.

Между тем Зерновой союз Казахстана 
проинформировал о том, что экспортеры 
Казахстана намерены наладить поставки 
зерна в Египет. 13 мая в Астане состоялась 
официальная встреча представителей 
Союза с делегацией частной египетской 
компании – импортера пшеницы.

Стороны обсудили перспективы тор-
гово-экономического сотрудничества в 
агропромышленном комплексе, уделив 
особое внимание вопросам экспорта 

казахстанской пшеницы в Египет. В 
ходе переговоров участники вырази-
ли взаимную заинтересованность в 
развитии долгосрочного партнерства. 
Казахстанская сторона подчеркнула го-
товность поставлять в Египет зерновую 
продукцию и расширять ассортимент 
поставляемой сельскохозяйственной 
продукции.

Египет, являясь одним из крупнейших 
в мире импортеров пшеницы, проявляет 
интерес к диверсификации источников 
поставок. Казахстан, в свою очередь, рас-
сматривает Египет как перспективный 
рынок сбыта своей сельскохозяйствен-
ной продукции. Как известно, в 2024 
году Казахстан собрал рекордный урожай 
зерновых, что позволяет увеличить экс-
портный потенциал страны. В этой связи 
развитие прямых торговых отношений с 
Египтом приобретает особую значимость 
для Казахстана.

Сотрудничество между двумя стра-
нами в сфере агропромышленного 
комплекса способствует укреплению 
продовольственной безопасности и от-
крывает новые возможности для экспор-
та казахстанской сельскохозяйственной 
продукции на рынки Ближнего Востока 
и Северной Африки.

Аграрии одного из основных зерновых 
регионов – Акмолинской области – заяви-
ли о том, что открыли новые горизонты 
в сбыте. Теперь им доступна отгрузка 
в страны Европы через терминал в 
Эстонии. С целью решения вопросов 
сбыта сельскохозяйственной продукции 
акимат Акмолинской области в рамках 
своей компетенции прорабатывает во-
просы оказания помощи по экспорту 
зерна в ближнее и дальнее зарубежье, 
проинформировали в его пресс-службе.

В феврале текущего года в рамках 
рабочей поездки акима области в 
Эстонскую Республику, был подписан 
двусторонний меморандум о сотруд-
ничестве между Акмолинской областью 
и зерновым терминалом «Muuga Grain 
Terminal» (Эстония), что открыло новые 
горизонты для взаимодействия. Теперь 
для аграриев региона имеется возмож-
ность осуществлять экспорт зерна через 
данный терминал в страны Европы.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

Экибастуз часто называют горо-
дом горняков и энергетиков. 

И это так, учитывая крупнейшие в 
СНГ угольные разрезы и ГРЭСы. Но 
время и индустрия не стоят на месте 
и за последние годы к двум направ-
лениям местной промышленности 
в Экибастузе мощно добавился 
железнодорожный кластер – выпуск 
полувагонов, колесных пар, верх-
них строений пути – конструкций 
из множества элементов: рельсов, 
противоугонов, скреплений, опор, 
шпал, стрелочных переводов, бал-
ласта, изоляции, железнодорожного 
инструмента, крепежа и других 
изделий. 

А недавно в промышленной зоне 
города, в рамках железнодорожного 
кластера, был дан старт строитель-
ству современного электрометал-
лургического завода. В тот же день 
состоялось и официальное откры-

тие кузнечно-бандажного комплек-
са компании RailCastSystems.

Электрометаллургический завод 
разместится на площади 100 гек-
таров. Общий объем инвестиций 
составит около 500 млрд тенге, 
мощность – один млн тонн стали 
в год. Запуск завода запланирован 
на 2028 год, при этом будет создано 
свыше 1000 рабочих мест. Произ-
водство будет ориентировано на 
выпуск продукции как на внутрен-
ний рынок, так и на экспорт. До 40% 

продукции планируется поставлять 
в страны СНГ и Евросоюза. Завод 
обеспечит высококачественной 
металлопродукцией предприятия 
кластера и других казахстанских 
производителей цельнокатаных 
колес и железнодорожных рельсов.

Проект реализуется в партнерстве 
с одной из крупнейших европей-
ских инжиниринговых компаний 
в сфере электрометаллургии. Ис-
пользование роботизированного 
и автоматизированного оборудо-

РЕМОНТЫ 
В ШТАТНОМ 
РЕЖИМЕ

ЗЕРНОВОЙ ПОТОК ИДЕТ НА ВОСТОК
Новые экспортные направления для отправки зерна открывает Казахстан. На минувшей неделе 
была отправлена первая партия пшеницы в Арабские Эмираты. В ближайшее время планируется 
открыть рынок Вьетнама.

ЭКИБАСТУЗ МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИЙ
В этом городе энергетиков 
началось строительство 
электрометаллургического 
завода и открыт кузнечно-
бандажный комплекс.

вания нового поколения позволит 
значительно снизить энергопотре-
бление, соответствовать современ-
ным экологическим и социальным 
стандартам.

Завод по производству низко-
легированной и высокотехноло-
гичной стали строится с учетом 
экологических стандартов, для ми-
нимизирования выбросов в атмос-
феру на предприятии используют 
электродуговые сталеплавильные 
печи.

В этот же день в эксплуатацию 
был введен кузнечно-бандажный 
комплекс. Объем инвестиций в 
проект составил 125 млрд тенге. 
Предприятие оснащено оборудо-
ванием с элементами технологий 
Industry 4.0 и включено в перечень 
приоритетных инвестиционных 
проектов страны.

Производственная мощность 
комплекса позволяет ежегодно вы-
пускать до 88 тысяч железнодорож-
ных бандажей, 36 тысяч вагонных 
осей, 27 тысяч зубчатых колес, 9,9 
тысячи кованых изделий. Новое 
предприятие позволит закрыть 
дефицит на рынке кованой продук-
ции, в частности бандажей, которые 
активно востребованы в мировой 
железнодорожной отрасли. Анало-
гичных производств сегодня нет ни 
в странах СНГ, ни в Европе.

В текущем году уже два предприятия 
экспортировали в Италию 5,6 тыс. тонн 
зерна, из которых через Эстонию ТОО 
«Содружество Трейд Восток» отправи-
ло в Италию 1,6 тыс. тонн. По словам 
представителей отрасли, емкости пора 
разгружать, зерна в стране много. Со-
гласно данным Бюро национальной 
статистики, на дату 1 мая в Казахстане 
в наличии было 11,4 млн тонн зерно-
вых и бобовых культур, включая рис. 
Из них продовольственных – 8,9 млн 
тонн. Пшеницы в наличии – 9,6 млн 
тонн. В том числе 8 млн тонн продо-
вольственной, 1,1 млн тонн – семенной, 
остальное – фураж.

Наибольший объем запасов зерновых 
и бобовых сосредоточен в следующих 
областях: Акмолинской – 3,1 млн тонн, 
Северо-Казахстанской – 3,1 млн тонн, 
Костанайской – 2,6 млн тонн. В Кара-
гандинской области – 715 тыс. тонн, 
Павлодарской – 454 тыс. тонн, Восточно-
Казахстанской – 321 тыс. тонн.

Ячменя по стране осталось 1 млн тонн: 
463 тыс. тонн – продовольственного, 407 
тыс. тонн – фуражного, 151 тыс. тонн 
– семенного. Также в наличии 76 тыс. 
тонн кукурузы, 162 тыс. тонн риса, 14 
тыс. тонн ржи, 185 тыс. тонн овса, 30 тыс. 
тонн проса, почти 70 тыс. тонн гречихи.

Экспорт пшеницы за январь-февраль 
2025 года, по данным статистики, со-
ставил 1,2 млн тонн, ячменя – 413 тыс. 
тонн, кукурузы – 31 тыс. тонн, риса – 18 
тыс. тонн.
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Татьяна ЗЛАЯ, фото из архива 
Валерия БУГАЕВА 

Как сообщил министр сельского 
хозяйства Казахстана Айдарбек 

Сапаров, в текущем году общая по-
севная площадь составит 23,7 млн 
га, что на 413 тыс. га больше, чем 
в прошлом году. Площадь посевов 
кормовых и масличных культур до-
стигнет в текущем году по 3,3 млн га, 
при этом, площадь подсолнечника 
впервые составит 1,4 млн га.

«Зерновые и зернобобовые пла-
нируется разместить на 16,6 млн 
га. Площадь хлопчатника соста-
вит 135 тыс. га, из них площади, 
выращиваемые традиционным 
методом, сократятся на 21,4 тыс. 
га и составят 85 тыс. га. При этом, 
площади с применением капельно-
го орошения увеличатся до 50 тыс. 
га за счет совместного проекта СПК 
«Туркестан» с китайской компа-
нией Синьцзян Лихуа», – добавил 
Айдарбек Сапаров.

Затем он отметил, что в Казах-
стане начался массовый сев яровых 
культур. «На сегодняшний день на-
чался массовый сев яровых культур, 
при этом к посевной задействованы 
все регионы. Темпы посевной хоро-
шие», – сказал министр.

Между тем, как было отмечено на 
заседании в правительстве, которое 
состоялось на минувшей неделе, по-
севная началась на 20 дней раньше 
среднегодового срока по причине 
погодных условий.

ОБЕРЕГАЯ ЛЮДЕЙ 
И ЖИВОТНЫХ
В Павлодарской области увеличивают 
вакцинацию домашнего скота 
и вводят новую методику утилизации 
так называемых биологических отходов, 
то есть, павших особей. 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото Валерия БУГАЕВА

Домашние животные, как и люди, подвержены различ-
ным заболеваниям, в том числе опасным и для них, и 

для людей. Поэтому и существует ветеринарная служба, 
которая призвана защитить скот, а значит и граждан, от 
заражения, а также правильно и надежно утилизировать 
павший скот, пресекая распространение заразы.

Если говорить о Павлодарской области, то недавно, 
докладывая на аппаратном совещании акимата о работе 
этого ведомства, его новый руководитель Асылтас Тлеубаев 
доложил об эпизоотической ситуации.

– В ходе плановой диагностики на бруцеллез исследо-
вано 178 тысяч голов крупного рогатого скота, выявлено 
1 385 больных животных. Зараженность составила 0,8%. 
Мелкого рогатого скота исследовано 213 тысяч, выявле-
но 78 больных животных. Зараженность составила всего 
0,04%, – сказал главный ветеринар региона.

На 2025 год запланировано 6,2 миллиона манипуляций 
по вакцинации против 11 особо опасных заболеваний жи-
вотных. План за четыре месяца выполнен на 100 процентов. 
Более того, в регионе наблюдается снижение количества 
неблагополучных пунктов. В 2023 году зарегистрировано 
16 очагов, в 2024 – восемь. С начала текущего года их не 
зарегистрировано вообще. То есть, можно считать, что 
ветеринары региона в этом направлении со своей задачей 
успешно справляются.

Но есть одна сторона работы данной службы, как, соб-
ственно, и в ряде других областей Казахстана, где требуются 
кардинальные решения. Речь идет об утилизации павших 
и больных животных. При этом, контроль сибиреязвенных 
захоронений и скотомогильников является важным на-
правлением этого плана. В частности, в Павлодарской 
области имеется 131 сибиреязвенное захоронение. Все 
они находятся на балансе областной ветеринарной стан-
ции. Дважды в год проводится мониторинг их состояния. 

Также в области 239 скотомогильников, из них 33 – ти-
повые, которые соответствуют ветеринарно-санитарным 
требованиям, а остальные 206 – примитивные ямы. И вот 
здесь хочу отразить такой момент. В минувшие десятилетия 
в регионе вспыхивали очаговые заболевания домашнего 
скота сибирской язвой и других опасных болезней. Воз-
никали ситуации неясности, где точно находятся прежние 
погребения павших животных, так как с момента их за-
хоронения прошло немало лет. Да и, как говорят специ-
алисты, такие скотомогильники, тем более – «примитивные 
ямы» – «мины замедленного действия».

Исправляя ситуацию, в области в ряде сел подготовили 
проектно-сметную документацию для строительства ското-
могильников. Но есть и другой вариант решения проблемы. 
В частности, на совещании Асылтас Тлеубаев поделился 
опытом соседнего региона России. По его словам, изучен 
опыт по утилизации биологических отходов с помощью 
крематора на угле, используемого в Алтайском крае. Его 
стоимость составляет 15 миллионов тенге.  Утилизация 
одной головы КРС обойдется в три тысячи тенге. Тогда 
как для работы инсинератора расход на утилизацию 
составит 15 тысяч тенге, что в четыре раза дороже. При 
этом область может отказаться от строительства новых 
скотомогильников, в радиусе одного километра вокруг 
которых запрещается социальное строительство.

Руководителей области заинтересовал этот опыт. Если 
этот способ захоронения будет внедрен, то Павлодарская 
область станет первой в этой сфере. Даже поступило пред-
ложение управлению экономики и бюджетного планиро-
вания предусмотреть приобретение этого оборудования 
в трехлетнем бюджете. Так как оно нужно для каждого 
сельского округа. В первую очередь для отдаленных 
районов с наибольшим поголовьем скота – Баянаульский, 
Майский, Актогайский, Иртышский.

В этом предложении и решении, в первую очередь, 
видится ограждение людей от опасных заболеваний, а 
также экономическая выгода и экология.

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская 
область, фото пресс-службы акима области

«Развитие курортной зоны от-
дыха Кендерли» – системоо-

бразующий проект туристической 
отрасли РК по формированию 
конкурентоспособного на междуна-
родных рынках турпродукта. 

Аким села Кендерли Мекен Уй-
сенов, отметил, что особенность 
морского побережья Кендерли 
заключается в продолжительном 
купальном сезоне.

«Район будущего курорта богат 
на культурно-исторические па-
мятники. Например, знаменитые 
подземные мечети и захоронения 
Шопан-ата и Бекет-ата расположе-
ны совсем недалеко от Кендерли. 
Уникальны и природные досто-
примечательности: плато Устюрт, 
горы Каратау и Актау, Карагийская 
впадина, озеро Караколь и каньоны 
на северном побережье полуостро-
ва Мангышлак. Поэтому акимат 

области предусмотрел создание 
«сервисных точек» – 14 привлека-
тельных турмаршрутов по Манги-
стауской области, включая круиз по 
Каспийскому морю», – рассказал 
Мекен Уйсенов.

В рамках повышения доступно-
сти региона в Кендерли началось 
строительство нового аэропорта. 
В соответствии с поручением пре-
зидента под аэропорт выделено 599 
гектаров земли. Воздушная гавань 
расположится в 13 км от курортной 
зоны. 

Как отметил Адайбек Калиев, 
руководитель областного управле-
ния пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог, на первом 
этапе будет построена взлетно-
посадочная полоса шириной 35 
метров и длиной 2200 метров для 
среднемагистральных самолетов. 
Позже полосу планируется рас-

ширить, чтобы принимать более 
крупные самолеты.  

Пропускная способность будуще-
го аэропорта составит 150 пассажи-
ров в час, что позволит обслуживать 
от 30 до 60 тысяч пассажиров в 
год. Успешная реализация проекта 
будет способствовать увеличению 
потока туристов в область.

Предварительная стоимость 
проекта превышает 34 млрд тенге. 
Строительство финансирует РГП 
«Казаэронавигация» с правом вре-
менного землепользования на ука-
занный участок. Благодаря новому 
аэропорту жители Каракиянского 
района смогут быстрее добираться 
домой. Сейчас они путешествуют 
через Международный аэропорт 
Актау, который находится в 160 
километрах от города Жанаозена.

В новой воздушной гавани будут 
предусмотрены пять внутренних 

авиарейсов – в Атырау, Актобе, 
Уральск, Алматы, Астану и несколь-
ко международных – в соседние 
государства. Завершить строитель-
ство аэропортов планируется до 
конца 2026 года.

Аким города Жанаозена Жансейт 
Кайнарбаев рассказал о работе по 
корректировке генплана, интегри-
рованного с проектом детальной 
планировки села Кендерли.  

В будущем в селе Кендерли 
планируется развитие сфер здра-
воохранения, образования, спор-
та, культуры, дорог, инженерной 
инфраструктуры, коммунальных 
услуг, жилищно-коммунального 
хозяйства и предпринимательства, 
а также строительство новых объ-
ектов. В планах – создание нового 
Кендерлинского района. Его пред-
полагаемая площадь – 616 тысяч га.

Здесь уже начата реконструк-
ция автодороги по направлению 
Жетыбай – Жанаозен – Кендерли – 
граница Туркменистана. Еще один 
важный проект – строительство 
опреснительного завода мощно-
стью 50 тыс. кубов в сутки. Также 
разрабатывается новый туристиче-
ский маршрут из Кендерли в исто-
рико-культурные места региона.

В результате реализации проекта 
планируется привлечь более 600 
тысяч отечественных и зарубеж-
ных туристов в год. Кроме того, эта 
инициатива позволит создать более 
15 тысяч постоянных рабочих мест.

ПОГОДА НАСТОЯЛА: 
СТАРТОВАЛИ ДОСРОЧНО

НА ОТДЫХ – С КОМФОРТОМВ последние годы 
Мангистауская область 
Казахстана активно 
работает над развитием 
своего туристического 
потенциала. Одним 
из ключевых проектов 
является строительство 
нового города в курортной 
зоне Кендерли, который 
сможет принять до 300 
тысяч туристов в год.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Делегация Восточного Казахстана, 
посетившая в СУАР компанию «Синь-

цзян Сюэду» по производству природной 
низко-дейтериевой ледниковой воды, 
взяла на заметку этот проект. 

Китайское предприятие работает по 
четырем основным направлениям: раз-
работка высококачественной здоровой 
воды с низким содержанием дейтерия; 
для младенцев и детей раннего возрас-
та – с низким содержанием натрия; раз-
работка мягкой воды для заваривания 
чая с низкой минерализацией и для 
медицинского применения. 

В настоящее время восточноказахстан-
цы рассматривают вопрос открытия со-
вместного предприятия по производству 
минеральной воды в Риддере. 

Еще один проект соседнего пригра-
ничного региона Китая нашел свое во-
площение в Восточном Казахстане, уже 
в туристской отрасли.  После изучения 
опыта международного горнолыжного 
курорта «Цзян Цзюнь Шань», находяще-
гося в черте города Алтай в Китае, его 
применят в ВКО. Подобные горнолыжные 
комплексы и курорты планируется воз-
вести в некоторых районах Восточно-
Казахстанской области. 

Кроме того, достигнута договоренность 
об открытии турперехода в районе Мар-
каколь. Туристы из Китая теперь получат 
возможность воочию увидеть красоту 
уникальной природы Маркакольского и 
Катон-Карагайского района. ВКО готова 
принять до 1 млн туристов в год. А тури-
сты из Казахстана, в свою очередь, смогут 
посещать объекты, расположенные близ 

озера Канас в Китае. Наряду с Маркаколем 
и Катон-Карагаем, уникальными дести-
нациями являются окрестности города 
Риддера и побережье Бухтарминского 
водохранилища. 

В числе других отраслей, имеющих 
потенциал для сотрудничества и со-
вместных проектов, – промышленность, 
машиностроение и автомобильная 
сборка, переработка литийсодержащего 
сырья, производство солнечных батарей, 
аграрный сектор и переработка сельхоз-
продукции. 

– Мы готовы предложить ряд проектов 
по совместной реализации проектов АПК 
в гидроэнергетике. В настоящее время 
подтверждены места для строительства 
ГЭС. Проекты на реках Тургусун и Бух-
тарма позволят создать новые генериру-
ющие мощности. Ведутся переговоры по 

привлечению инвесторов в строительство 
ГЭС, в том числе, с китайскими партне-
рами. Это – Тургусунская ГЭС-2 и ГЭС-3, 
Быково ГЭС-2, Сенное ГЭС-3, Богатырево 
ГЭС-1. Кроме того, осуществляются рабо-
ты по расширению угольной генерации, 
по которым есть ряд крупных проектов, 
– сообщил аким области Нурымбет Сак-
таганов.   

Помимо этого, в ближайшей перспек-
тиве в ВКО планируется реализация 
таких крупных инфраструктурных транс-
портных проектов, как строительство 
автодороги «Тарханка-Топиха», мостов 
через реку Уба в направлении России и в 
Усть-Каменогорске, а также автомобиль-
ной дороги в обход областного центра. 

Тесное партнерство Восточного Ка-
захстана с Китаем уже приносит кон-
кретные результаты. Это – Тургусунская 
ГЭС, Мастерская Лу Баня, ветеринарная 
лаборатория для экспорта сельско-
хозяйственной продукции и высоко-

технологичный завод по производству 
тепловыделяющих сборок для атомных 
электростанций. 

Итогом посещения восточно-казах-
станскими специалистами больницы 
традиционной китайской медицины 
Алтайского округа СУАР стала договорен-
ность о проведении китайскими врачами 
мастер-класса в июне для врачей Восточ-
но-Казахстанской области. Кроме того, в 
Усть-Каменогорске планируется создать 
совместное предприятие по китайской 
народной медицине. 

Всего в ходе международной конферен-
ции субрегионального сотрудничества 
«Алтай – наш общий дом», проходившей 
в Китае, между СУАР КНР и ВКО было 
подписано 13 меморандумов на сумму 
2 млрд долларов. Сегодня на территории 
региона работают 45 казахстанско-китай-
ских предприятий. Доля КНР во внешней 
торговле области превышает 20%, что 
составляет более 1 млрд долларов. 

В рамках программы форвард-
ного закупа в Продкорпорацию 
поступили заявки от 191 сельхоз-
производителя на сумму 17,7 млрд 
тенге. Министерством энергетики 
на посевную кампанию текущего 
года выделена 401 тыс. тонн уде-
шевленного дизтоплива. С учетом 
затрат операторов конечная сто-
имость для СХТП составляет 254 
тенге/литр, что на 15% дешевле 
рынка.

Что касается семян, то общая 
потребность под яровой сев соста-
вила 2,3 млн тонн. Из проверенных 
99% признаны кондиционными и 
соответствуют 1 и 2 классу посев-
ного стандарта.

«Здесь хотелось бы отметить, что 
в целях стимулирования развития 
отечественного семеноводства 
в Правила вносятся изменения, 
предусматривающие снижение 
норматива субсидирования ино-
странных семян – оригинальные 
и элитные – 60/40%, гибриды – 
50/40%, 1- репродукция – 50-30%», 
– сообщил А. Сапаров.

Что касается удобрений, то в про-
шлом году впервые объем внесения 
удобрений составил 1,3 млн тонн. 
На этот год установлен индикатор 
в 1,9 млн тонн, что составляет 59% 
от научно обоснованной потребно-
сти. Для достижения данных пока-
зателей дополнительно из резерва 
правительства на субсидирование 
удобрений выделено 48,4 млрд 
тенге. По оперативным данным 
акиматов, на сегодня удобрений 
законтрактовано на 991 тыс. тонн, 
из них отгружено 841 тыс. тонн 
удобрений.

«Однако объемы внесения удо-
брений разнятся от области к 
области: по Кызылординской, 
Северо-Казахстанской области и 
области Жетысу отмечается хоро-
ший темп отгрузки удобрений, а в 
некоторых областях отгрузка идет 
слабо», – отметил глава МСХ.  

По его словам, на данное время 
набраны хорошие темпы посев-
ных работ. Необходимо не снижая 
«оборотов» завершить посев в 
оптимальные агросроки.

ПРЕВРАЩЕНИЕ ИДЕИ В ПРОЕКТ СОТРУДНИЧЕСТВО
В Восточно-Казахстанской области будет реализовано несколько проектов, ставших результатом 
сотрудничества с Синьцзян-Уйгурским автономным районом КНР. 

По данным МСХ, всего засеяно 
3,7 млн га, в том числе посевы 
зерновых составили 2 млн га, 
кормовых – 300 тыс. га, маслич-
ных – 888 тыс. га, овощебахчевых 
и картофеля – 195 тыс. га. Подходит 
к завершению посев хлопчатника 
и сахарной свеклы.

«Что касается озимых культур, 
то под урожай 2025 года озимые 
зерновые культуры посеяны на 
площади 405,7 тыс. га. 74% посе-
вов озимых находятся в хорошем 
состоянии, 23% – в удовлетвори-
тельном», – уточнил Айдарбек 
Сапаров.

 Вместе с тем, как отметил спи-
кер, в южных регионах началась 
уборка ранних овощей. В част-
ности, в Туркестанской области с 
площади 1,2 тыс. га собрано 38,3 
тыс. тонн капусты. В текущем году 
планируется собрать порядка 580 
тыс. тонн ранних овощей, что по-
зволит обеспечить потребность 
внутреннего рынка в период меж-
сезонья до сбора нового урожая.

Благодаря заблаговременному 
старту финансирования фермерам 
удалось заранее закупить основ-
ные ресурсы – семена, удобрения, 
ГСМ, технику по выгодным ценам. 
На сегодняшний день пул заявок на 
финансирование весенне-полевых 
работ составил 7 тыс. заявок на 
сумму 480,6 млрд тенге, профинан-
сировано порядка 6,1 тыс. аграриев 
на сумму 384,8 млрд тенге.

«В льготном финансировании 
принимают участие 8 социально-
предпринимательских корпора-

ций (Акмолинская, Актюбинская, 
Алматинская, ЗКО, Костанайская, 
Кызылординская, Павлодарская, 
СКО), которым для финансиро-
вания фермеров выделено 131,1 
млрд тенге. Из них Акмолинская, 
Костанайская и СКО показыва-
ют хорошее освоение льготных 
средств через социально-предпри-
нимательские корпорации.

При этом, Жамбылской и Ка-
рагандинской областям необхо-
димо решить вопрос льготного 
финансирования через СПК. Здесь 
также хотелось бы отметить, что 
работа по освоению льготного 
финансирования на местах через 
СПК сдерживается через большое 
количество документов от заем-
щиков. Этот перечень доходит до 
20 документов, а в некоторых СПК 
– до 30», – сказал министр.

Для решения проблемы нехватки 
залогов продолжается реализация 
программы гарантирования в раз-
мере 85% от суммы займа. В теку-
щем году уже выдано 943 гарантии 
на общую сумму гарантирования 
135,2 млрд тенге. Общая сумма 
займов составляет 159 млрд тенге.

Порядка 6 тыс. единиц сельхоз-
техники отечественного произ-
водства аграрии приобретут за 
счет 200 млрд тенге на льготный 
лизинг по ставке вознаграждения 
5% годовых. На сегодняшний день 
общий пул составил 3,2 тысячи 
заявок на сумму 120 млрд тенге. 
Оставшаяся сумма будет направ-
лена на приобретение уборочной 
техники. 
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Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото автора

Почтить память Мурата Мух-
таровича Ауэзова приш-

ли представители научной и 
творческой интеллигенции, 
государственные и обществен-
ные деятели, а также друзья, 
соратники, родные и близкие. 
Мурата Мухтаровича вспоми-
нали как человека глубокого ума 
и широкой души, культуролога 
с редким даром чувствовать 
дыхание времени и направлять 
общественное сознание к под-
линным духовным ценностям.

– Имя Мурата Мухтаровича 
Ауэзова невозможно вместить 
в какие-либо рамки. Он был 
энциклопедистом, гуманистом, 
человеком высокой нравствен-
ности – настоящей совестью и 
гордостью казахского народа. 
Те, кто знал его лично, кто 
имел счастье с ним общаться, 
подтвердят это. Он никогда не 
стремился к мнимым почестям 
и высоким должностям, не искал 
расположения у власть имущих. 
Мурат Мухтарович был достой-
ным сыном своего великого 
отца – писателя Мухтара Омар-
хановича Ауэзова, – отметил 
в своем выступлении педагог, 
исследователь и писатель Исма-
илжан Иминов.

Отмечалось, что еще при жиз-
ни Мурат Ауэзов предупреждал 
о рисках культурной эрозии, об 
утрате духовных ориентиров. В 
своем стихотворении Фатима 
Габитова выражала тревогу эпо-
хи – не только как мать, но и как 
тонко чувствующая личность. 
Ее слова прозвучали как гимн 
духовного сопротивления, как 
отклик на вызовы времени. Для 
Мурата Мухтаровича, основате-
ля «Жас тулпара», историческое 
понятие партии «Алаш» было не 
просто предметом исследова-
ния, а мировоззренческой ка-
тегорией, глубоко укорененной 
в культурной памяти казахского 
народа.

Особое внимание участники 
круглого стола уделили книге 
«Эстетика кочевья» – одному из 
ключевых трудов Ауэзова. В ней 
он не только исследует кочевую 
культуру, но утверждает ее как 
полноценную философскую и 
эстетическую систему.

«Кочевая культура – это не 
просто образ жизни, а особый 
способ восприятия мира, где 
пространство и время ощущают-
ся иначе; где ценится гармония с 
природой и ритм, а не накопле-
ние материального», – писал он.

Мурат Ауэзов объяснял, что эта 
книга родилась из внутренней 
необходимости – сохранить, 
осмыслить и переосмыслить 
родное. Не как фольклорную эк-
зотику, а как целостную систему 
мышления и красоты. В 1975 году 
труд был признан «национали-
стическим» и уничтожен, что 
стало для Мурата Ауэзова лич-
ной драмой. Но он не отступил. 
«Я не защищал только книгу. Я 
защищал право на голос», – го-
ворил он.

В своем выступлении док-
тор философии Игорь Крупко 
подчеркнул: «Завершился круг 

земного пути Мурата Ауэзова 
– и началась его вечная жизнь 
в истории. Он прожил долгую 
жизнь, но ушел слишком рано. 
Кто теперь удержит «времен 
связующую нить» в истории 
казахов? Таких личностей не-
много – их судьбы становятся 
биографией народа. Каждая 
такая утрата сокращает для 
культуры шанс на будущее, ко-
торый дается, быть может, лишь 
раз в столетие. Судьба Мурата 
Ауэзова – это зеркало казахской 
культуры второй половины XX 
и начала XXI века. Новое по-
коление встречало его как сына 
великого писателя, а иногда как 
соратника великого времени. Но, 
приближаясь по-настоящему, 
ты согревался у костра его речи 
– мощной, полнозвучной, напол-
ненной смыслом. Он был гением 
беседы, диалога, встречи в пути».

В теплой и проникновенной 
атмосфере участники делились 
личными воспоминаниями, от-
мечая искренность, принципи-
альность, обостренное чувство 
справедливости и вдохновляю-
щую силу Мурата Мухтаровича. 
Модератором встречи выступил 
профессор кафедры журнали-
стики КазНУ им. аль-Фараби 
Сабанбай Козыбаев, задавший 
искренний и уважительный тон 
обсуждению.

Историк движения «Жас тул-
пар» Жанна Кдралина отметила: 
«На открытии памятника мы 
в полной мере прониклись его 
идейным содержанием и сим-
воликой. Как и многое в казах-
ской культуре – в ее эстетике, 
мироощущении, духовных об-
разах – этот памятник наполнен 
глубоким смыслом. Все в нем 
символично. Как писал М. Булга-
ков: «Рукописи не горят». Изучая 
архивные материалы движения 
«Жас тулпар», я была поражена 
точностью и силой слов молодо-
го тогда аспиранта Восточного 

факультета ИСАА МГУ – Мурата 
Ауэзова. Его почерк, словно 
мост между эпохами, напомнил 
о преемственности духа. Это 
ощущение усилилось, когда в 
2016 году я получила из его рук 
книгу «Времен связующая нить» 
с дарственной надписью от его 
дочери – Зифы Алуа Ауэзовой. Я 
поразилась, насколько схожи их 
почерки. Будто незримая нить 
передает не только манеру пись-
ма, но и внутреннюю культуру, 
мировоззрение…».

Особое внимание участни-
ков вызвало недавно изданное 
произведение писателя и обще-
ственного деятеля Әміржана 
Әлпейісова – роман-эссе «Мұрат» 
(Алматы, «Атамұра», 2023). Это 
проникновенная книга-посвя-
щение, в которой раскрыт духов-
ный, научный и общественный 
облик Мурата Мухтаровича Ауэ-
зова. Значимым итогом круглого 
стола стало предложение на-
звать Национальную библиотеку 
Республики Казахстан именем 
Мурата Мухтаровича Ауэзова. 
Именно под его руководством 
библиотека обрела статус не 
только научного, но и культур-
ного и дипломатического цен-
тра, открытого для всех слоев 
населения. Эта инициатива 
стала логичным продолжением 
признания его заслуг и стремле-
ния увековечить имя человека, 
посвятившего жизнь служению 
культуре, просвещению и духов-
ному наследию страны.

В завершение встречи высту-
пила дочь Мурата Ауэзова – Зифа 
Алуа. В ее словах звучала глубо-
кая личная боль, переплетенная 
с благодарностью за бережное 
отношение к наследию ее отца: 
«Спасибо всем, кто хранит па-
мять о Мурате Мухтаровиче. Его 
идеи, труды и душевное тепло 
продолжают жить – в сердцах, 
в книгах, в культурной памяти 
народа».
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Тимур РАЕВ, фото из семейного архива 

«Герои не умирают. Они про-
должают говорить с нами 

сквозь время – через воспомина-
ния, кинохронику, фотографии 
и киноленту», – этими словами 
начинается новый докумен-
тальный фильм «Спасая мир, вы 
нас учили жить», посвященный 
Днепровскому десанту 1943 года 
– одной из самых трагических и 
героических страниц Великой 
Отечественной войны.

Для автора и инициатора 
проекта, журналиста газеты 
«Деловой Казахстан» Айгуль 
Бейсеновой, этот фильм – не 
просто документальная работа, 
а глубоко личная история. «Мне 
хотелось, чтобы наш фильм стал 
голосом тех, кто уже не может 
рассказать всю правду. Чтобы 
каждый зритель ощутил, что за 
каждым именем в списке по-
гибших – чья-то любовь, чья-то 
жизнь, чья-то весна, которую 
нам подарило их мужественное 
и стойкое поколение». 

Холодная осень 1943 года. Под 
звездным небом над Днепром 
раскрывались парашюты. Юные 
десантники высаживались в тыл 
врага, выполняя приказ коман-
дования. Миссия – удержать 
рубеж. Многие погибли под 
ураганным огнем противника… 

Режиссером картины вы-
ступил известный казахстан-
ский кинодокументалист, автор 
множества исторических до-
кументальных фильмов Булат 
Нусимбеков. Монтаж фильма 
выполнил оператор-постанов-
щик Михаил Сирьянов. 

«Фильм – не только о героиз-
ме, – говорит Булат Нусимбеков. 
– Это рассказ о цене Победы. О 
том, как в самых нечеловеческих 
условиях десантники сохраняли 
стойкость и мужество». 

Для Айгуль Бейсеновой этот 
документальный проект стал 
возможностью соединить про-
шлое и настоящее, голос по-
коления отцов и сердца детей.     

«Премьера фильма «Спасая 
мир, вы нас учили жить» – это 

не только дань памяти, но и 
эмоциональное прикоснове-
ние к великой правде, которую 
нельзя забывать. Через судьбы 
героев мы видим историю и в 
лицах, и в датах. Именно так она 
становится понятна, – говорит 
Айгуль Бейсенова. – Фильм 
включает в себя и эпизоды, 
посвященные выдающимся 
участникам операции. Рас-
сказывается о командире 5-й 
воздушно-десантной бригады, 
Герое Советского Союза Про-
кофии Мефодьевиче Сидорчуке 
(1921-1944), чья судьба, как и 
судьбы многих его бойцов, стала 
частью трагической и герои-
ческой хроники Днепровского 
десанта. 

В фильме также рассказывает-
ся о Григории Наумовиче Чухрае 
(1921-2001), его воспоминания 
о тех событиях стали важной 
частью повествования, придавая 
фильму особую эмоциональную 
глубину. Мне важно было пока-
зать не только подвиг отца, но 
и целого поколения, сражавше-
гося за Букринский плацдарм 
правобережной Украины». 

Ее отец Сергазы Туралинович 
Бейсенов (1925-1989) сражался 
в 1-м батальоне, в составе 5-й 
воздушно-десантной бригады, 
роты ПТР. Из-за ожесточенных 
боев, в которых участвовала его 
рота, он был тяжело ранен, по-
лучил сквозное ранение левого 
бедра. Память об этой кровавой 
операции он пронес через всю 
свою недолгую жизнь.

По словам его дочери, осо-
бенно острую необходимость 
создания этого фильма она по-
чувствовала еще и тогда, когда 
случайно открыла в книжном 
магазине одну из новых книг 
Андрея Сульдина под названием 
«Битвы Великой Войны 1941-
1945». В книге, где перечислены 
все крупные сражения Великой 
Отечественной, она искала упо-
минание о Днепровском десан-
те. Но в разделе, посвященном 
освобождению правобережной 
Украины, не было ни единой 
строки об этой трагической и 
героической операции. 

«Листая за страницей стра-
ницу в надежде встретить хоть 
пять предложений о подвиге 
Днепровского десанта, но ти-
шина! Нет ни строчки! Как же 
так?! Подвиг был. А упоминания 
о нем – нет. Это как вырванная 
и забытая страница военной 
истории. И пока такие страницы 
молчат, мы обязаны говорить от 
имени тех, кто уже не может», – 
говорит Айгуль. 

Этот момент стал для нее 
поворотным: молчание офи-
циальной истории побудило 
заговорить языком кино, как 
личный ответ забвению. Этот 
фильм – как разговор, который 
она так и не успела завершить 
со своим отцом. Но, может быть, 
теперь его услышат те, кто не 
готов мириться с тем, что под-
виги могут быть забыты, а их 
истинные герои – вычеркнуты 
из истории.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, фото 
предоставлено Нурболатом КУРМАНГАЛИЕВЫМ

Находка, по сути, была обнаружена слу-
чайно. Как сообщают в местной прессе, 

в 2023 году на угольном разрезе «Богатырь 
Комир» для английских подрядчиков 
выделили техническую территорию. Но 
оказалось, что на этом месте расположено 
заброшенное кладбище. Начали выяснять: 
какого оно времени и кто на нем захоронен. 
Пока что смогли идентифицировать только 
два надгробья из бетонных плит, а всего 
их около 30. 

Обнаружили захоронения маркшейдеры 
разреза «Северный» Шолпан Абдуалиева 
и Мария Акимова. Изучением надписи на 
одном из камней занялся ведущий гидроге-
олог отдела окружающей среды компании 
Нурболат Курмангалиев.

– Мы думали, что она на английском 
языке. Но приглашенный переводчик 
подсказал, что надпись на венгерском. Я 
начал искать информацию о том, откуда на 
территории Экибастуза венгры, – поделился 
историей находки гидрогеолог.  

Оказывается, что в Первую мировую 
войну много военнопленных выслали в 
Сибирь, пять тысяч пленных австро-венгров 
отправили в Павлодар. «А уже из этого горо-
да около 700 человек попали в Экибастуз на 
шахты. Некоторые из них умерли во время 
работы, поэтому здесь их и захоронили. Все 
это происходило примерно в 1915-1916 
годах», – рассказал в одном из интервью 
специалист. 

Сейчас обнаруженными бетонными 
плитами занимается павлодарский архе-
олог Иван Трухин. По его словам, могилы 
датированы 1918 годом. Искусственный 

интеллект, через который распознавали и 
переводили надписи на надгробье, смог 
доказать это. 

– Один из похороненных действитель-
но военнопленный венгр из Будапешта 
– Иосиф Селаси, 1898 года рождения. По-
хоронен в 1918 году. И на камне написали: 
«Помни о своих товарищах», – дополнил 
археолог.

Здесь следует сказать, что исторические 
бетонные плиты предлагали забрать в 
музеи под открытым небом. Но пока при-
няты меры, чтобы на эту территорию не 
заехала другая техника и не повредила 
захоронения. Также в этой зоне временно 
приостановлены все работы.

По данным журналистов, после иссле-
дований археологи и геологи Экибастуза 
написали письмо в Посольство Венгрии 
в Казахстане, на которое отреагировал 

Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Венгрии Отто Иван Рона. По имеющимся 
данным он уже связался с Министерством 
внутренней обороны Венгрии и намерен 
прибыть в Экибастуз, чтобы все детально 
узнать на месте.

К слову, в Экибастузе это не единственное 
памятное кладбище. По дороге из города 
на разрез «Богатырь», неподалеку от этой 
трассы, находится один из отвалов породы 
разреза, который вплотную приступает к за-

брошенному, едва различимому кладбищу. 
По рассказу ныне покойного экибастуз-
ского журналиста-краеведа Павла Ильича 
Оноприенко, на этом месте хоронили 
заключенных из лагеря системы ГУЛАГ. 
Про который рассказывается в повести 
«Один день Ивана Денисовича» писателем 
Александром Солженицыным. Тоже, после 
ВОВ, отбывавшим срок по политической 
статье в этом учреждении и строящим ТЭЦ 
для города.

ОТГОЛОСКИ

Известие из Первой мировой
В Экибастузе обнаружены захоронения венгерских военнопленных, датированные началом 
прошлого века. То есть, периодом Первой мировой войны.

Мурат Ауэзов. 
Совесть и гордость 
казахского народа
15 мая на Центральном кладбище Алматы был 
установлен памятник выдающемуся ученому, 
культурологу и видному общественному 
деятелю Мурату Мухтаровичу Ауэзову. А уже 
на следующий день, 16 мая, в Национальной 
библиотеке РК состоялся круглый стол «Времен 
связующая нить», посвященный его жизненному 
пути и духовному наследию. Эти два события 
стали продолжением широкого общественного 
диалога о значении личности Мурата Ауэзова для 
культурного пространства Казахстана.

Спасая мир, 
они учили 
жить… 



Айгуль БЕЙСЕНОВА, фото предоставлено 
организаторами ICW

16 мая Алматы стал центром при-
тяжения для профессионалов ICF, 

HR-лидеров и представителей бизнеса: 
в южной столице на базе AlmaU про-
шла Международная неделя коучинга 
(International Coaching Week, ICW) – гло-
бальная инициатива Международной 
федерации коучинга (ICF), проводимая 
более чем в 150 странах.

Этот год для ICF юбилейным: органи-
зация отмечает 30-летие, подводя итоги 
колоссального вклада в культуру лидер-
ства и личностного роста. Для Казахстана 
событие стало двойным юбилеем – пять 
лет назад было зарегистрировано Обще-
ственное объединение «Отделение ICF 
Казахстан». 

«Международная неделя коучинга в 
Казахстане стала прецедентом: впервые 
были представлены социальные кейсы, 
признанные на международном уровне. 
Мы показали, как коучинг по стандартам 
ICF помогает мамам особенных детей, 
как усиливает HR-культуру бизнеса и 
создает пространство роста. 

Это особенно актуально в контексте 
поручений президента Казахстана о под-
держке уязвимых категорий и развитии 
человеческого капитала. Коучинг – это 
не про мотивацию, а про устойчивость, 
ценности и реальные изменения», – ска-
зал президент отделения ICF Казахстан 
Степан Черепанов.

На форуме были обозначены ключе-
вые вызовы, с которыми сталкивается 
отрасль: необходимость признания 
коучинга на государственном уровне, 

закрепления профессии в реестрах, 
повышения информированности и до-
ступности услуг для широкой аудитории.

Особое внимание участники уделили 
этическим аспектам. Силами волонтеров 
ICF Казахстан были переведены на рус-
ский и казахский языки обновленный 
Кодекс Этики ICF и разъяснения к нему. 
Это дало старт широкому обсуждению 
роли коуча в обществе и важности про-
зрачных стандартов. 

«Наша задача была не просто пере-
вести, а заложить основу культуры осоз-
нанного коучинга на казахском языке. 
Эти тексты – не инструкции, а повод для 
профессионального диалога. Именно 
поэтому для нас было принципиально 
важно получить одобрение переводов 
у признанных экспертов по казахскому 
языку», – подчеркнул директор по попу-
ляризации коучинга на казахском языке 
Галымбек Бермаганбетов. 

По данным на 2024 год, численность 
молодежи (15-34 года) в Казахстане со-
ставляет 5,76 млн человек, что составляет 
около 30% населения страны. Исследо-
вания показывают, что казахоязычная 
молодежь становится все более актив-
ной в потреблении контента на родном 
языке. Все необходимые переводы были 
официально одобрены Национальным 
бюро переводов Казахстана.

Одним из самых эмоциональных мо-
ментов форума стала премьера тизера 
документального фильма «Путь к себе», 
созданного совместно с фондом «Mama 
Pro». Фильм основан на реальных собы-
тиях и рассказывает истории женщин, 
воспитывающих детей с особыми по-
требностями, показывая, как коучинг 

помогает находить внутренние опоры. 
«Для нас это не просто социальный 

проект. Это акт признания, уважения 
и поддержки. Коучинг стал тем про-
странством, где эти женщины обретают 
поддержку и свой голос», – рассказал 
председатель Попечительского совета 
фонда «Mama Pro» Касымхан Каппаров.

Форум собрал представителей ведущих 
компаний, таких как Tengizchevroil, BAT, 
КПО, Alstom, Air Astana, Gedeon Richter, 
BASF, Сентрас Иншуранс, каждая из ко-
торых представила собственный опыт 
внедрения коучинга по стандартам 
Международной федерации.

Team Lead по развитию лидерства 
в ТШО Мира Кудерова отметила, что 
частые запросы сотрудников – благопо-
лучие, управление стрессом и развитие 
карьеры. «Сотрудничество с внешними 
коучами дало результаты: в команде 
повысились эффективность, уровень 
доверия, психологическая безопасность 
и качество обратной связи».

Представитель HRD BAT Kazakhstan 
Айнур Аманжолова рассказала, что коу-
чинг встроен в систему обучения: «Это не 
просто способ повысить продуктивность 
– это способ услышать друг друга. Важно 
фокусироваться не только на задаче, но 
и на взаимодействии «человек-человек», 
учитывать пожелания сотрудников по 
графику и персональному развитию».

Нефтегазовую компанию Karachaganak 
Petroleum Operating представляла Алек-
сандра Драчева, сказав: «Внедрение ко-
учинга в сферу охраны труда и техники 
безопасности позволило изменить по-
ведение сотрудников: количество оста-
новок небезопасных работ увеличилось 

в четыре раза – и это прямой показатель 
роста ответственности и осознанности 
персонала».

Директор по персоналу и посол по 
этике и комплаенсу Alstom Kazakhstan 
Саманта Беркалиева сообщила: «В 30% 
случаев коучинговое сопровождение по-
могло предотвратить увольнение ценных 
сотрудников. Это не только экономия на 
найме, но и сохранение опыта, ценностей 
и корпоративной памяти».

Руководитель отдела по управлению 
персоналом Gedeon Richter Гульзира 
Рамазанова добавила: «У нас развивается 
коучинговый стиль лидерства. Это не про 
контроль, а про создание среды, где рост 
начинается из доверия и внутренней мо-
тивации». Director HR, Talent Management 
в Air Astana Александра Штопель отме-
тила: «Для нас это путь небыстрый, но 
важный. Коучинг помогает выстраивать 
культуру, где важен не только результат, 
но и человек. Поддержка ICF – знак, что 
мы движемся в правильном направле-
нии».

С докладом выступила представи-
тель ICF Global Pac Vachiramanaporn, 
обозначив фокус на ближайшие годы: 
этичное использование искусственного 
интеллекта, устойчивость, мультикуль-
турность, осознанное лидерство.

«Коучинг становится тем простран-
ством, где люди учатся быть настоящими. 
Это основа будущих рабочих мест, где 
ценится не только эффективность, но и 
человечность», – подчеркнула она.

Сегодня в составе отделения – более 150 
активных членов по всей стране. Все они 
придерживаются стандартов ICF, прохо-
дят сертификацию и объединены общей 
миссией – нести коучинг в общество как 
практику роста, поддержки и этичного 
взаимодействия.

Символом открытости стало привет-
ственное слово ректора AlmaU Гульнары 
Куренкеевой: «Коучинг – важная состав-
ляющая развития лидерских качеств. 
Мы в AlmaU всегда будем поддерживать 
проекты, направленные на раскрытие 
человеческого потенциала».

Международная неделя коучинга в 
Алматы показала: коучинг в Казахстане 
перестает быть элитарной практикой. Он 
становится частью диалога о будущем 
– диалога, где на первом месте стоит 
человек, его рост, ценности и внутренний 
выбор. Отделение ICF Казахстан про-
должает формировать пространство, в 
котором объединены профессионализм, 
культура и смысл. Где развитие – это не 
путь в одиночку, а совместное движение 
вперед.    

КУЛЬТУРА ЛИДЕРСТВА

Не путь в одиночку, 
а совместное движение вперед
В Алматы прошла Международная неделя коучинга – профессиональный праздник, на котором 
бизнес, общество и эксперты обсудили роль коучинга в устойчивом развитии людей и организаций.
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Он был актером драматиче-
ским и комедийным, ма-

стером эксцентрики и фантас-
магории. «Юрий Борисович 
Померанцев, прежде всего, для 
всего театра – планка. Очень вы-
сокая планка, которой надо соот-
ветствовать», – отмечал режиссер 
Рубен Андриасян, художествен-
ный руководитель алматинского 
театра им. Лермонтова. «Юрий 
Померанцев – это обломок импе-
рии, это уходящая натура. Таких 
по пальцам можно перечесть. 
Объяснить словами это невоз-
можно… Он привил мне любовь 
к трагифарсу, к яркой театраль-
ности», – отзывается о коллеге 
Александр Филиппенко.

Театром Юрий Борисович болел 
с детства. Перед войной, в 1941 
году, написал письмо кумиру, 
актеру Василию Качалову. К сво-
ему удивлению, получил ответ с 
благословением на сценическую 
деятельность. Несколько строк 
от именитого артиста взял на 
фронт и хранил всю жизнь. Арти-
стическая карьера для молодого 
москвича Юрия Померанцева на-
чинается в Алма-Ате, куда он едет 
к матери после тяжелого ранения, 
полученного в марте 1942 года. 

Первым театром для Юрия По-
меранцева был Казахский госу-
дарственный академический те-
атр оперы и балета им. Абая, где он 
работал с 1943 года артистом хора. 
Впервые на съемочную площадку 

попал в 1944 году, засветившись 
в массовке фильма Сергея Эйзен-
штейна «Иван Грозный». Судьбо-
носной для Юрия Померанцева 
становится встреча с режиссером 
Наталией Сац. После 5 лет заклю-
чения в ГУЛАГе ее отправляют 
работать в алма-атинский театр 
оперы и балета. В столице Ка-
захстана она осуществляет свою 
мечту – создает театр для детей 
и юношества. Померанцеву по-
счастливилось попасть в труппу 
первого казахстанского ТЮЗа, где 
он проработал до 1953 года. 

«Юрий Померанцев так и остал-
ся моим любимым учеником, по 
праву занявшим в нашем театре 
первое место, – пишет Наталия 

Сац. – Второй Черкасов родится 
не скоро, может быть, никогда. 
Но страстью к перевоплощениям, 
обаятельной некрасивостью, вер-
нее, полным отсутствием жела-
ния красоваться, показать «себя», 
стремлением уходить целиком в 
глубину образа, эмоциональным 
теплом, чувством юмора Юра на-
поминал мне Черкасова. Радовала 
и его большая музыкальность. 
Сколько в совместной работе с 
ним мы создали интересных, со-
всем не похожих один на другой 
образов!»

Как амбициозный актер про-
винциального театра, Померан-
цев предпринял несколько попы-
ток поиграть на столичной сцене. 

Был почти принят в Московский 
театр Советской армии, год слу-
жил в саратовском ТЮЗе. Но все 
же вернулся в Алма-Ату, где без 
малого 70 лет проработал в теа-

тре драмы им. Лермонтова.   По-
мимо блистательных актерских 
работ, Юрий Померанцев ставил 
спектакли. Как театральный 
педагог, он возглавлял драмати-
ческую студию при театре. Полу-
чил звание Народного артиста 
Казахской ССР. 

Всенародная известность при-
шла к Юрию Померанцеву после 
выхода фильма Шакена Айма-
нова «Наш милый доктор». Ки-
новед Гульнара Абикеева отме-
чает актерскую убедительность 
36-летнего актера, потрясающе 
правдоподобно сыгравшего по-
жилого доктора Лаврова. Столь 
же убедительным стал его гене-
рал Власов в киноэпопее Юрия 
Озерова «Освобождение».

Юрия Померанцев жестко 
разделял творческую и личную 
жизнь. Избегал говорить о своей 
семье, редко приглашал в гости 
даже близких. Игорь Пискунов 

сообщает, что в 1948 году Юрий 
Померанцев женился на Гере 
Федоровне Яхимович, эффектной 
ведущей солистке алматинского 
оперного театра. «У него была 
строгая супруга, красивая жен-
щина Гера Федоровна, которая 
блюла себя и Юрия Борисовича. 
Она не позволяла ему ни курить, 
ни пить, ни выпивать. Что он де-
лал на гастролях, когда она была 
дома», – вспоминает Геннадий 
Балаев.    История необычной 
семейной жизни оборвалась в 
2012 году, когда Гера Федоровна 
умерла. «С этого момента дверь 
дома мастера стала открыта для 
нас, его друзей и коллег», – гово-
рит Игорь Пискунов. 

К 100-летию мастера перед 
зданием Национального русского 
театра драмы им. М. Лермонтова 
появился памятник Юрию Поме-
ранцеву. Бронзовую статую изго-
товил скульптор Нурлан Далбай.

Слово об Артисте

Юрий ПОМЕРАНЦЕВ в роли  Абая. 1968 г. Юрий ПОМЕРАНЦЕВ и Александр ФИЛИППЕНКО

Игорь  ПИСКУНОВ и Юрий ПОМЕРАНЦЕВ
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